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17 октября в ЦК КПСС 
пои преДседательст в о м
М. С. Горбачева Состоялось 
заседание образованней 
июлыским (1988 г.) Плену
мом ЦК КПСС комиссии 
для подготеши предложе
ний, связанных с осуществ
лением реформы политиче
ской системы. Комиссия 
рассмотрела проекты Зако
на об изменениях и допол
нениях Конституции СССР 
и Закона о вы драх народ
ных депутатов СССР. С 
сообщением о ходе работы 
над занснспроектами вы
ступил первый заместитель 
Председателя Верховного 
Совета СССР А. И. Лукья
нов.

На заседании выступили 
первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ В. И. Мироненко, 
первый секретарь правле
ния Союза писателей СССР 
В. В. Карпов, первый сек

ретарь Краетсдарского 
крайкома КПСС И. К. По
лозков, Л1редсещатешь Коми
тета народного контроля 
СССР С. И. Маяякин, пред
седатель Комитета яа|ртий- 
ного контроля при ЦК 
КПСС Б. К. Пуго, первый 
секретарь Ленинградского 
обкома КПСС Ю. Ф. Со- 
лоньев, первый секретарь 
Львовского обкома Ком
партии Украины Я. П. По
гребняк, главный редактор 
газеты «Известия» И. Д. 
Лаптев, бригадир комплекс
ной бригады треста «Мос- 
строй» № 1 в. А. Затвор- 
ницкий, первый секретарь 
ЦК Компартии Азербайд
жана А. -Р. X. Везиров, ви
це-президент Академии 
наук СССР Е. П. Велихов, 
президент Академии наук 
СССР Г. И. Марчук, пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Армении С. Г, Арутю

нян, первый секретарь ЦК 
Компартии Белоруссии Е. Е. 
Соколов, генеральный кон
структор койструкторского 
бюро производственного 
объедшения «Кировский 
завод» Н. С. ПопСв.

Итоги обсуждения под
вел М. С. Горбачев.

РаОсм'отрев представлен
ные законопроекты, комис
сия отметила, что они соот
ветствуют решениям XIX 
Всесоюзной конференции 
КПСС, создают возможно
сти для практического осу
ществления реформы поли
тической системы и даль
нейшего развития процес
сов демократизации в об
ществе. Комиссия высказа
лась За то, чтобы после до
работки опубликовать в 
ближайшие дни законопрю- 
екты для всенародного об- 
суж!дения.

(ТАСС).

Вчера в Томске состоялся одиннадцатый 
пленум областного комитета партии. В его 
работе приняли участие секретари горко
мов и райкомов партии, председатели гор- 
райисполкомов, руководители областных 
управлений и ведомств, предприятий агро
промышленного комплекса, руководители и 
секретари партийных комитетов промыш
ленных предприятий, строительных органи
заций, вузов, научно-исследовательских ин- 
стетз^ов, работники аппарата обкома 
KI1CC, газет, радио, телевидения.

Пленум рассмотрел вопрос «О работе Аси- 
новской городской и Шегарской районной 
партийных организаций по мобилизации ком
мунистов и трудящихся на осуществление 
Продовммтмнной программы в свете ре
шений XIX Всесоюзной партийной конфе- 
гаСС*» "  (1988 г.) Пленума ЦК

По этому вопросу с докладами выступи
ли А. Д. Колтыков — первый секретарь 
Асиновского горкома КПСС, А. П. Масалы- 
KoL~Krf^C**'^ секретарь Шегарского рай-
D ®.°^У*Д®нии докладов приняли участие: 
ь. и. певнев — ч первый секретарь Кожев- 
никовского райкома КПСС, Н. А Солтага- 

секретарь Кривошеинского 
райкома КПСС, А. К. Винтер — директор

КУРСОМ СОВРЕМЕННОЙ 
АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ

«советский», А. И. нулешов — член об- ^

; С  п л е н у м а  о б л а с т н о г о  к о м и т е т а  п а р т и и
РеНПОГП пЛ'КРПпиоигга ____ _

совхоза имени 50-летия СССР, А. С. Анд
росов — первый секретарь Томского рай
кома КПСС, А. X. Гельверт — директор 
совхоза «Стрежевской», А. П. Жуков — 
второй секретарь Томского горкома КПСС, 
П. Г. Пронягин — начальник управления 
«Химстрой», В. Ф. Купрессов — первый 
секретарь Бакчарского райкома КПСС, 
А. В. Китюх — главный зоотехник совхоза 
«Советский», А. П. Кулешов — член об

рин генеральный директор производст
венного объединения «Томский нефтехими
ческий комбинат», Г. Е. Михайлов — пред
седатель облпотребсоюза, М. А. Матвеев— 
председатель областного комитета народ
ного контроля, В. Н. Егоров — первый 
заместитель председателя областного агро
промышленного комитета.

^На пленуме выступил первый секретарь 
обкома КПСС В. И. Зоркальцев. Пленум 
пр™ял постановление по обсужденному во-

Пленум принял. также постановление о 
проведении XXI областной партийной кон
ференции.

Материалы пленума публикуются в сего
дняшнем номере газеты.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
X I  п л е н у м а  о б к о м а  К П С С  

О  СОЗЫ ВЕ XXI ОБЛАСТНОЙ  
ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Областную партийную конференцию 16 декабря 
1УИ8  года. Внести на рассмотрение конференции следующие вопросы:

1. Отчет о работе областного комитета КПСС.
2. Отчет о работе ревизионной комиссии областной партийной организации 
CS. вьгооры областного комитета КПСС.
4. Выборы ревизионной комиссии областной партийной организации

представительства на XXI областную партийную конфе
ренцию. один делегат от 1 0 0  членов партии.

делегатов на областную партийную конференцию в городе Томске 
провести на городской партконференции.

обобщения предложений районных и городских партийных конферен
ций по кандидатурам в состав областного комитета КПСС и ревизионной ко- 
человек партийной организации создать рабочую группу в составе 23

На прошлой неделе редакция получила 
174 письма и 100 ответов на критические 
высУупления газеты и неопубликованные 
письма.

Жизнь все настойчивее 
предупреждает: если селяни
ну плохо, горожанину не мо
жет быть хорошо. Вряд ли 
найдется сейчас человек, со
всем не интересующийся 
тем, как идут дела в дерев
не: сколько молока дают
совхозные и колхозные коро
вы, каков урожай зерновых, 
сколько убрано овощей. Ин
тересуемся и сравниваем 
полученную информацию с 
прилавками наших магази
нов. И даже самый безна
дежный скептик согласится: 
дела здесь пошли. Но зна
чит ли это, что ему — дере
венскому жителю — жить 
стало легче и лучше? По- 
прежнему сравнение прилав
ков магазинов горожан и се
лян не в пользу последних. 
Порой нет даже самого эле
ментарного, судя по письмам 
наших сельских читателей. 
Вот, к примеру, письмо из 
поселка Нибега Верхнекет- 
ского района. В. М. Бакули
на пишет: «Про мясо и кур 
даже говорить не хочется 

>  мы уже привыкли к тому, 
что их нет в продаже. Масло 
сливочное отпускается по та
лонам: 300 граммов на чело
века в месяц. Кондитерских 
изделий, печенья, пряников 
совсем нет, хотя в Томске— 
изобилие. Хоть бы продавали 
|кооперативную колбасу, но 
и это —дефицит. Так чем же 
питаться?» Много писем, в 
которых читатели жалуются 
на плохое обеспечение про
довольственных магазинов, 
из деревень Тегульдетского, 
Бакчарского. Чаинского рай
онов. Немало нареканий и 
на качество медицинского об
служивания. Сельские жите
ли обращаются через газету 
к квалифицированным вра- 
'1ам. специалистам Томского

мединститута, чтобы хоть 
раз в квартал приезжали на 
село, проводили обследова
ния, давали консультации.

Немало накопилось и дру
гих проблем у сельских жи
телей. Вот, к примеру, пись
мо из Нового Васюгана Кар- 
гасокского района. И. О. 
Санникова сообщает, что вто
рой месяц здесь не работают 
сельские детские ясли. «Вто
рой месяц, — пишет она, — 
сижу дома с двумя малень
кими ребятишками, потому 
что мне их некуда деть. Да 
и не я одна. А кто за нас 
будет работать? Ведь на се
ле и так уже некому рабо
тать...».

Зато с какой оперативно
стью, благодарностью откли
каются сельские жители на 
любую помощь горожан. 
Председатель колхоза «Рос
сия» П. Силаев, секретарь 
парткома В. Ерхов и пред
седатель профкома А. Лоба
нов из Зырянского района 
просят через газету выра
зить большую признатель
ность за добросовестный и 
ударный труд в колхозе на 
уборке урожая водителям 
Вогашевской сельхозхимии
B. В. Прокопьеву, Н. Р. Не- 
мыкину, А. К. Матерну,
C. И. Смирнову и А. В. Де
еву.

В прошлую пятницу в ре
дакцию позвонила А. Л. Мур
зина из Каргаска. «Писать я 
не привычная, — сказала 
Агафья Леонтьевна.— Нын
че мне исполнится семьде
сят лет. Первый раз за всю 
жизнь разговариваю по меж
дугородному телефону. А 
звоню вот зачем. И не толь
ко от себя лично. Запишите 
все, что я сейчас вам скажу 
и передайте ю . Гришаеву, 
автору «Велиководья» (речь

идет об очерках «На бере
гах Велиководья»), мой и со
седок моих поклон. До слез 
проняло — вот как написа
но! Потому что свой, не чу
жой писал, знающий наш 
край до поднаготной. Боль
шая польза от таких статей, 
и нам, старикам, и моло
дым, кто недавно заехал в 
наши края. Дай бог вам здо
ровья!»

Что ж, каждому журнали
сту приятно и важно услы
шать отзыв о своей ра1боте 
непосредственно от читате
ля. И ваш звонок, Агафья 
Леонтьевна, мы восприняли 
не как привычную повседне
вность.

К сожалению, проверить 
каждое письмо', приходящее 
в редакцию, только силами 
журналистов невозможно. 
Еженедельно на одного кор
респондента редакции при
ходится около двадцати пи
сем. Поэтому часть из них 
мы отправляем на расследо
вание, как направили в гор
исполком письмо Л. В. Пав- 
лухина о благоустройстве 
территории двора по улице 
19-й гвардейской дивизии. 
Леонид Васильевич - следом 
написал еще одно письмо, в 
котором упрекнул редакцию 
в пересылке писем и попро
сил отозвать его корреспон
денцию из горисполкома, 
так как направил сам в ис
полком уже не одно письмо, 
а ответа не получил. Мы по
звонили в Томский гориспол
ком. Редакцию заверили, что 
письмом Павлухина занима
ется архитектурно - планирот 
вочный отдел и что скоро 
меры будут приняты. Про
шло еще две недели. Пока 
горисполком «принимает ме
ры», мы получили еще одно 
письмо от Л. В. Павлухина, 
в котором он ничего нового 
не сообщает: волокита затя
нулась, а горисполком вме
сте с Ленинским райисполко
мом свои решения выпол
нять не торопятся, хотя был 
назначен срок — 1 августа.

Отдел писем.

Вч1ра пленум областного комитета КПСС рассмотрел 
вопрос о работе Асиновского горкома и Шегарского рай
кома КПСС по мобилизации комм}пшстов, всех трудя
щихся района на осуществление Продовольственной про
граммы. В подготовке этого вопроса участвовала боль
шая групп)| членов н кандидатов в члены обкома пар
тии, изучивших ход осуществления Продовольственной 
программы непосредственно в районах, совхозах н колхозах.

Предлагаем читателям изложение материалов пленума.

РАЗВИВАТЬ КОМПЛЕКСНЫЙ 
ПРОГРАММНЫЙ ПОДХОД
(Из доклада первого секретаря 

Асиновского горкома КПСС 
А. Д. КОЛТЫКОВА]

предприятий в районе осво
ено 3,5 миллиона рублей 
капитальных вложений. С 
завершением строительства 
хлебозавода и реконструк
ции мясокомбината, гормол- 
комбината население района 
будет обеспечено расширен
ным ассортиментом хлебобу
лочных и кондитерских из
делий, молочно-кислой про
дукции, мороженым, сущест
венно увеличится .производ
ство колбасы, зельца и дру
гих продуктов из мяса и суб
продуктов.

Горком партии особое 
внимание уделяет практиче
ской работе по идеологиче
скому обеспечению целебых 
задач по увеличению произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции. Можно ска
зать без преувеличения: на
большинстве ферм мы зна
ем обстановку в коллекти
вах и влияем на нее через 
коммунистов, работающих 
здесь. Стало нормой систе- 
м'атическое культурное, лек
ционное, бытовое, медицин
ское обслуживание труже
ников села непосредственно 
на местах. Районная газета 
из номера в номер информи
рует население о делах жи
вотноводов,- полеводов, стре
мится вовремя реагировать 
на возникающие проблемы.

Медленно, но пробиваются 
ростки новой организации 

и туоеркулеаа, труда В совхозах. В расте- 
целенаправленная ниеводстве района все поле- 
замене породы водческие бригады работают 

на бригадном подряде, зара
ботная плата их зависит от 
конечного результата. Дей
ствуют два коллектива, ра
ботающие на арендном под
ряде, в совхозе «Комсомо
лец», 5 семейных, есть ра- 
'ботающие индивидуально. 
■'Рассмотрены предложения 
по организации кооперати
вов «Ильинский» по откор
му и выращиванию гусей и 
«Трембита» — по выращи
ванию овец и выделке овчи
ны.

За текущую пятилетку 
продажа районом молока 
возросла на 8.8&5 тонн, или 
на 2 2  процента, мяса — 
1.190 тонн, или 17 процен
тов. Увеличилось и душевое 
потребление этих продуктов. 
Население города Асина в 
летнее время в достатке обе
спечено молоком, творогом, 
кефиром, сметаной. Значи
тельно увеличилась продажа 
мяса. Возросли производст
во и продажа колбасных из
делий, безалкогольных на
питков. мороженого. Это — 
не стихийный процесс. Го
родской комитет партии, гор
исполком в 1986 году лля 
решения продовольственной 
проблемы разработали ком
плексные целевые програм
мы «Молоко», «Реконструк
ция и строительство пище
вых предприятий», в кото
рых определены пути уве
личения производства и уг
лубления переработки про
дукции сельскохозяйствен
ного производства. Причем 
эти программы ежегодно 
уточняются в части рубежей 
производства продукции. 
Так, программа «Моло
ко-2.700» стала программой 
«Молоко-3.000», затем «Мо- 
локо-3.250».

Начиная с 1986 года, сов
хозы района полностью обе
спечивают себя кормами, оз
доровили все стадо общест
венного животноводства от 
бруцеллеза и туберкулеза, 
ведется
работа по замене породы 
скота. Этот комплекс мер 
позволил нам поднять про
дуктивность стада до 
3.105 кг молока от коровы 
(рост составил за два года 
9 месяцев 540 кг), продук
тивность скота растет и в те
кущем году.

В совхозах района сни
жается себестоимость произ
водимой продукции. Из сел 
района прекратился отток 
населения, наоборот, начи
ная с 1986 года, идет посте
пенный рост. Этому способ
ствовало строительство жи
лья, объектов соцкультбыта, 
улучшение условий труда в 
животноводстве.

В реализации Продоволь
ственной программы боль
шая роль принадлежит лич
ным подворьям населения и 
подсобным хозяйствам про
мышленных предприятий. 
Так, 48 процентов потреб
ляемого молока, 57 процен
тов мяса производится насе
лением, В текущем году в 
районе уже продано населе
нию совхозами и подсобны
ми хозяйствами предприя
тий около 2.500 поросят, 
46,6 тысячи штук цыплят, 
что больше, чем в прошлые 
годы, восстановлены нето
варные свинофермы во всех 
совхозах.

ная программа строительства 
жилья и объектов соцкульт
быта на селе. Это дополни
тельное освоение примерно
6,5 миллиона рублей в год 
на эти цели, 7 тысяч квад
ратных метров жилья. Рас
считываем на поддержку об
кома партии и облисполкома 
в увеличении объемов стро
ительства жилья и объектов 
соцкультбыта в совхозах 
строительными организация
ми СУ-24 и ПМК-57 трестов 
«Томлесстрой» . и «Томск- 
жилстрой», помощь объеди
нения «Томлеспром» в стро
ительстве 10— 15 квартир в 
совхозе «Филимоновский» 
силами Асиновского лесо
промышленного комбината, 
а также 8 — 1 0  д^хквартир- 
ных домов из арболита для 
совхоза «Новиковский». При
шло время использовать хо
рошие производственные 
мощности ПМК-16 объеди
нения «Союзтомекмелиора- 
ция» для строительства жи
лья в совхозах района. Уже 
с будущего года надо при
ступить к проектированию, а 
затем строительству жилья 
и других объектов соцкульт

быта в с. Тихомировка сов
хоза им. В. И. Ленина, в бу
дущем с целью создания 
здесь нового совхоза по про
изводству овощей и другой 
продукции.

Горкому партии, партий
ным комитетам совхозов ну
жно плотнее, целеустремлен
нее заниматься распростра
нением арендного подряда. 
Только переход на новые 
формы хозяйствования по
зволит сделать скачок в про
изводстве сельскохозяйст
венной продукции.

За прошедшие годы в 
агропромышленном комплек
се района создана неплохая 
база как в самих совхозах, 
так и в отраслях, работаю
щих в кооперации с ними, 
для решения задачи обес
печения населения продук
тами питания по научно 
обоснованным нормам в 
ближайшие годы. Для осу
ществления этой цели завер
шается работа над целевой 
комплексной программой по 
■улучшению продовольствен
ного снабжения населения 
района на 1988—1990 годы.

ВОЗРОЖДЕНИЕ СЕЛА- 
НАШ ПУТЬ РЕШЕНИЯ 

ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ПРОБЛЕМЫ
(Из доклада первого секретаря 

Шегарского райкома КПСС 
Л. П. МАСАЛЫКИНА)

в  районе не один год ве
дется реконструкция мясо
комбината, гормолкомбината, 
завершается с7роительство 
хлебозавода мощностью 
свыше 57 тонн хлебобулоч
ных изделий в сутки, про
должает укрепляться база 
этого направления на селе. 
За эти два с половиной года 
построен и эксплуатируется 
цех по производству колбас
ных изделий и копченостей, 
реконструирован пищецех, 
вновь построено квасное от
деление в системе райпот
ребсоюза. На цели строи
тельства и реконструкцию 
существующих пищевых

Но для решения продо
вольственной проблемы в 
ближайшие 2 —3 года нуж
ны другие темпы в произ
водстве молока и особенно 
мяса, качественно новый 
уровень переработки сель
скохозяйственной продук
ции.

Для наращивания произ
водства молока и мяса в 
районе нужно изменить от
ношение к качеству заготов
ки кормов. Дефицит белка в 
кормовой единице у нас со
ставляет 30 процентов. Пра
вильно подметили товарищи 
из Томского и Кожевников- 
ского районов; нужно повер
нуться к производству горо
ха. рапса и других белково- 
содержащих культур.

Горком партии согласен с 
критикой за низкие темпы 
реконструкции мясокомбина
та и гормолкомбината. Но и 
руководители объединения 
мясной промышленности 
(т. Попов) не ускоряют про
ектирование мясожирового 
цеха, а объединение молоч
ной промышленности (т. Фо
мин) задерживает выдачу 
документации на дальней
шую реконструкцию молоч
ного завода.

В текущем году район за
медлил темпы строительства 
жилья в совхозах. Горком 
партии, п^сполком  при
нимают сейчас меры для ис
правления данного положе
ния. Разработана специаль-

Бюро райкома КПСС опре
делило ряд конкретных 
комплексных целевых задач 
по резкому наращиванию 
производства продуктов пи
тания, строительству жилья 
и производству товаров на
родного потребления. Новые 
объемы, темпы и сроки вы
зывали сомнения, не укла
дывались в привычные рам
ки, требовали новых нестан
дартных решений, усиления 
организаторской и воспита
тельной работы в коллекти
вах.

Продовольственная про
грамма района, утвержден
ная на пленуме райкома 
КПСС, предусматривала в 
1990 году произвести моло
ка в количестве 24.100 тонн 
(или увеличить его произ
водство против 1985 г. в 1,5 
раза). Уже в этом году бу- 

^дет произведено 24.100 тонн 
молока, а в 1990 году район 
получит как минимум 
30.000 — 31.000 тонн, или 
его производство за пятилет
ку удвоится. Поголовье ко
ров в этом году составит
8 . 1 0 0  — 8 . 2 0 0  голов, а в 
1990 году — 10.200—10.500 
(против 6.500 в 1985 г.). 
Район твердо вышел в обла
сти на третье место по про
изводству молока и поголо
вью коров. С вводом ком
плекса в совхозе «Южный» 
по откорму 1 2 . 0 0 0  голов мо
лодняка район и по произ
водству мяса в ближайшие
2—3 года будет производить 
говядины 4.500—5.000 тонн.
В районе как в земледелии, 
так и в животноводстве на
рабатывается определенный 
опыт, складываются свои 
традиции. Вот уже пятый 
год после проведения весен
не-полевых работ район до 
начала заготовки кормов 
успевает закончить полно
стью ремонт почвообрабаты
вающей и посевной техники, 
в нужном темпе идет заго
товка кормов и уборка уро
жая. Вот уже несколько лет 
подряд полностью готовится 
зябь под урожай будущего 
года. В этом году все зерно
вые комбайны и часть зер
ноочистительных комплек
сов будут отремонтированы 
до HOHojpbCKHX праздников. 
По инициативе районной 
партийной организации раз
вернулось освоение новых 
земель. В этом году будет 
введено минимум 1 . 2 0 0  га 
земли, а всего за три года 
будет освоено более 3.500 
гектаров новых земель.

Обком КПСС поддержал 
инициативу райкома партии 
по строительству жилья на 
селе. Уже стало традицией, 
что все организации райцен
тра участвуют в строитель
стве жилья на селе. Только 
за 3 года в районе построе
но 1 0  новых сел в колхозах 
и совхозах. В ближайшие 
2  года предусматривается 
7— 8  агрогородков. Тогда 
все поселци района будут 
обновлены, а это как раз 
отвечает установкам XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции.

При большой поддержке 
обкома КПСС в районе идет 
работа по увеличению про
изводства товаров народного 
потребления, реконструкции 
предприятий, производящих 
эти товары, строительству 
магазинов на селе (только в 
этом году их введут в колхо
зах и совхозах 8 ), а также 
созданию' кооперативов. На 
сегодня в районе работает 
уже 1 1  кооперативов.

Сегодня район может не
ограниченно выпускать те
сто, кефир, творог, творож
ную массу, мороженое. Про
изводится сгущенное молоко 
и сыр карачаевский, колба
са и варенье. Заканчивается 
реконструкция хлебозавода. 
С пуском нового кондитер
ского цеха будут произво
диться печенье, бисквиты, 
карамель, рулеты на общую 
сумму более 500 тысяч руб
лей, На достижение этих 
рубежей направлена вся ор
ганизационная и политиче
ская работа коммунистов. 
Появился ряд новых форм 
идеологического обеспече
ния: пресс-центры в райкоме 
и парткомах хозяйств, при
живаются политдни и встре
чи за «круглым столом». Но 
главными остаются, конеч
но, встречи с людьми по ме
сту жительства и работы, 
деловые и откровенные раз
говоры о судьбах и делах 
перестройки наших коллек
тивов, сел и хозяйств. Ак
тивно используются возмож
ности газеты и радио для 
пропаганды идей перестрой
ки и развития агропромыш
ленного комплекса района. 
Это приносит свои плоды в 
конкретных темпах разви
тия, отражается в позиции 
отдельных людей, среди ко
торых все сильнее выделя
ются примеры результатив
ного, добросовестного труда. 

Но самокритичная оценка 
4ь,заставляет ясно виде'гь, что

положение дел по выполне
нию решений XIX Всесоюз
ной партийной конференции 
меняется медленно, особен
но, если судить по конечно
му результату, по использо
ванию резервов в сельскохо
зяйственном производстве. 
Еще низки надои и привесы 
крупного рогатого скота, ни
зка культура земледелия и 
как результат — урожай
ность зерновых и кормов, 
низко качество . производи
мой продукции. Слабо внед
ряется арендный, семейный 
подряд, труженик ещё не 
стал настоящим хозяином 
земли, фермы, своего дела.

Сейчас'  нужны более вы
сокие темпы наращивания 
продовольственных ресурсов. 
У нас нет ни морального, 
ни политического права ми
риться с затянувшимся ре
шением продовольственной 
проблемы.

Райком видит свою вину и 
неразворотливость, слабую 
связь с партийными органи
зациями колхозов и совхо
зов, не всегда достаточно 
умение вовремя поддержать 
доброе начинание и инициа
тиву.

Не все ладно с организо
ванностью и дисциплиной. 
Низка культура труда и бы
та. технологическая и трудо
вая дисциплина. Многие 
свыклись с безобразиями и 
варварским отношением к 
социалистической собствен
ности, слабо прививается лю
дям чувство хозяина, ответ
ственности, чувство долга и 
уважения к делу. Укоренив
шийся расчетный принцип 
«где бы ни работать, лишь 
бы не работать» пока дает о 
себе знать.

В докладе М. С. Горбаче
ва на XIX партийной конфе
ренции сказано: какие бы 
ресурсы мы ни направляли 
3  сельское хозяйство, они не 
дадут должной отдачи, если 
не позаботиться о человеке, 
условиях его труда и быта. 
Тут есть немалый долг пе
ред сельским жителем. О 
нем говорить в последнее 
время вообще как-то не при
нято. А мы же помним сов
сем недавние времена, когда 
горожане строили на селе 
детские сады и коровники, 
силосные траншеи и двух
квартирные дома, кормоце
хи, телятники и дороги. Но 
йот уже несколько лет, как 
эта деятельность горожан 
почти прекратилась — где 
под предлогом Закона о го
сударственном предприятии, 
где в связи с переходом на 
самофинансирование, А кое- 
где отказывается от такого 
участия совет трудового кол
лектива, как это случилось 
на заводе режущих инстру
ментов.

Город еще должен пока 
помогать селу, и, может 
быть, не столько в заготовке 
кормов (кроме засушливых 
лет), сколько в строитель
стве детских садов, домов, 
силосных траншей, а может, 
и производственных объек
тов. А то получается: вроде 
бы на словах помощь селу 
пришла, а в самом деле со
кращается строительство жи
лья, производственных зда
ний и сооружений. Строи
тельство же детских садов, 
клубов и школ пока и не на
чиналось. Ну, а как же тог
да вернуть в деревню чело
века?

Мы говорим о создании 
условий труда и быта. Уж 
какие там условия, если в 
районе за 16 лет подрядным 
способом построен один ко
ровник. На грани развала на
ходится большинство живот
новодческих помещений. Они 
ведь в одночасье начнут вы
ходить из строя, так же как 
рушатся наши деревни, по
строенные 30—40 лет на
зад. Очень плохая на селе 
телефонная связь. Думается, 
что здесь не надо больших 
затрат, просто тот. кому 
это положено, должен делать 
свою работу. Мы не можем 
торговать в сельских мага
зинах даже тем, что сами 
производим, потому что ни
кто не занимается холодиль
ным хозяйством. Нет в про
даже для сельчан швейных 
и стиральных машин, бензо
пил и строительного мате
риала.

(Продолжение на 2 -й стр.)
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КУРСОМ СОВРЕМЕННОЙ АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ
(Продолжение.

Начало на 1-й стр.)
В районе проходит газо

провод, но жители пока от 
этого мало что имеют (кро
ме тех взрывов, что иногда 
будоражат район и напоми
нают, что газ все-таки идет). 
Кто-то же должен взять на 
себя нагрузку и ответствен
ность по газификации кол
хозов и совхозов района, а 
дело это не такое простое: 
В. Н. Лещеня, бывший 
председатель колхоза «Ги
гант», решал этот вопрос 
более 7 лет.

В районе есть дорожно
строительные, и притом не
плохие, организации. Надо, 
чтобы было принято кон
кретное решение по строи
тельству дорог в селах и 
внутрифермских дорог и 
названы определенные сро
ки.

Мы начали застраивать 
села, привлекаем на село 
новых людей. В связи с вне
дрением коллективного и се
мейного подряда можно и 
горожан поагитировать ехать 
на село, мы сегодня можем 
принять около 30 семей в 
готовые дома.

Главная задача районной 
партийной организации — 
создать в каждом хозяйстве, 
на каждом предприятии ста
бильные, сплоченные кол
лективы. Коммунистам,
комсомольцам, передовикам 
нужно показывать примеры 
самоотверженного труда, 
словом и конкретным делом 
крепить порядок и дисцип
лину, создавать в коллекти
вах благоприятный мораль
но - психологический климат 
для дружной, высокопроиз
водительной работы.

Из выступлений 
участников пленума

в. и. ПЕВНЕВ,

первый сек|^таръ 
Кожевниковского 
райкома партии:

— Анализируя работу 
Асиновской партийной орга
низации, естественно, срав
ниваешь ее с положением 
дел у себя. Асиновский го
родской комитет партии со
вершенствует стиль руковод
ства в своей работе. Хозяй
ствам предоставлена само
стоятельность. Горком стре
мится не допускать мелоч
ной опеки и подмены в ре
шении хозяйственных вопро
сов.

Особого внимания заслу
живает опыт асиновцев в 
обслуживании энергонасы
щенной техники, производ
стве электродов, выпуск ко
торых приближается к 300 
тоннам в год. Успешно решен 
вопрос по ремонту и восста
новлению аккумуляторов. Та
кую практику следует внед
рять и в других районах об
ласти через систему агро- 
лрома.

Вместе с тем нельзя не 
заметить, что городской ко
митет партии в канун важ
нейших сельскохозяйствен
ных кампаний (заготовка 
кормов, уборка урожая) ос
лабил внимание к деятельно
сти первичных партийных 
организаций и РАПО. Недо
статочно окгизал им помощь 
в повышении авангардной 
роли коммунистов. Нет стро
гой системы в работе по по
вышению персональной от
ветственности у руководя
щих кадров и коммунистов 
за конкретные дела.

Решая Продовольственную 
программу, думается, надо 
больше уделять внимания 
озимым. У нас, например, в 
районе, расширяя посевы 
озимых, хозяйства получают 
тройной экономический эф
фект. Первый заключается в 
(:ом, что высокоурожайные 
сорта озимой ржи дают га
рантированный урожай. Вто- 

•рой; рожь, как правило, хо
зяйства убирают до 25 авгу
ста — выигрыш во времени 
и ранняя зябь. Третье:, заку
почная цена зерна озимой 
ржи почти в полтора раза 
выше овса.

Контроль за производст
вом товаров народного по
требления, особенно продо
вольственной группы, у нас 
осуществляется лично секре
тарями райкома КПСС, че
рез еженедельный анализ и 
подведение итогов. Прини
маемые меры позволяют бо
лее полно удовлетворять на
селение района в продуктах 
питания. И не случайно за 
9 месяцев у нас на душу на
селения продано продоволь
ственных товаров собствен
ного производства на 1 2 2  
рубля. Их производство по 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого го
да увеличилось на 31 про
цент.

Еще на одном моменте хо
телось бы заострить внима
ние. В хозяйствах Кожевни
ковского района дневные на
молоты зерна в среднем в 
два раза превышают сушиль
ные мощности, что не по
зволяет вести обмолот более 
высокими темпами из-за на
копления в больших объемах 
зерна с повышенной влажно
стью на токах и хлебоприем
ных предприятиях. Такое по
ложение пря.мо влияет на ка
чество производимых ком
бикормов. И его надо менять.

Н. А. СОЛТАГАНОВ, 
первый секретарь 

Кривошеинского 
райкома партии:

— Уже полгода работы 
шегарцев в новых условиях 
хозяйствования дали резуль
тат. Затраты на производст
во продукции уменьшились 
на 875 тысяч рублей, сни
зилась ее себестоимость, 
уменьшились сверхнорматив
ные остатки. Все это — на 
фоне значительного увеличе
ния производства животно
водческой продукции. За 
всем этим, конечно, и рабо
та районной партийной ор
ганизации.

Однако резервы в повыше
нии эффективности еще есть, 
и нелшлые. Слабой остает

ся экономическая служба 
района. Из 17 человек, рабо
тающих экономистами, чле
нов партии, например, 1 и 
только 8  имеют высшее 
образование. Из 10 главных 
экономистов колхозов и сов
хозов специальное экономи
ческое образование имеют 
только 2 человека. К разра
ботке научно обоснованных 
нормативов планирования 
специалисты района еще не 
/.фиступали.

С трудом созданные под
рядные коллективы порой 
из-за недостаточного внима
ния хозяйственных руково
дителей распадаются. Пар
тийные организации колхо
зов и совхозов не заслуши
вают хозяйственных руково
дителей о их личном вкла
де в перестройку, по внедре
нию экономических методов 
управления. Задачи, опыт 
экономической реформы 
слабо отражаются в нагляд
ной агитации, не использу
ются в полной мере возмож
ности районной газеты.

Недооценка экономической 
работы привела к тому, что 
большинство хозяйств райо
на (7 из 10)' за первое полу
годие не достигло плановой 
рентабельности. Во многих 
колхозах и совхозах себесто
имость продукции выше пла
новой. А это значит, что от
носительное финансовое бла
гополучие достигается толь
ко за счет надбавок к заку
почным ценам.

При всем том у Шегар- 
ского райкома КПСС четко 
определены приоритеты, в 
постановке первоочередных 
задач и их энергичной реа
лизации у него можно по
учиться. Шегарцы многое де
лают в решении социальных 
вопросов, строительстве жи
лья. И не случайно за 3 го
да численность населения в 
колхозах и совхозах у них 
возросла на 400 человек.

Что касается слабости 
экономической слунгбы, то 
это общая беда селян. И в 
то же время у нас нет ка
кой-либо учебы (в виде 
той же школы передо
вого опыта), где бы обоб
щался опыт работы районов 
в осуществлении экономиче
ской реформы.

А. К. ВИНТЕР,

директор совхоза 
имени 50-летия 

СССР:

— Асиновский район се
годня многое делает в разви
тии сельскохозяйственного 
производства. Об этом гово
рят цифры, приведенные в 
докладе первого секретаря 
горкома. Но есть еще и ог
ромные неиспользованные 
резервы. Один из них — на
грузка на пашню.

Увеличение сельскохозяй
ственной продукции должно 
идти и с помощью роста по
головья коров, и путем уве
личения их продуктивности, 
и через ' совершенствование 
кормовой базы. Асиновцы, 
например, мало внимания 
уделяют посеву гороха, рап
са, то есть высокобелковым 
культурам.' Недостаточно ве
дется и внедрение новых 
форм организации труда.

Ошибка — и не только 
асиновцев — еще и в том, 
что больше внимания уде
ляется развитию централь
ных усадьб. И недостаточно, 
я считаю, все мы уделяем 
внимания развитию глубин
ных поселков. А это еще 
один огромный резерв. Ведь 
во многих глубинках, как, 
например, у нас в Верхнесе- 
ченове, есть материальная 
база, есть поголовье, стоит 
там построить жилье — и 
затраты многократно оку
пятся, горожанам мы смо
жем поставить еще тысячу 
тонн молока.

Такие резервы есть в 
каждом районе и в каждом 
совхозе. И здесь нам, конеч
но, не обойтись без помощи 
горожан. Я считаю, сегодня 
низкими темпами ведется и 
газификация наших посел
ков. В этом тоже кроется 
большой социальный резерв. 
Думаю, что чем быстрее мы 
решим эти проблемы не 
только в Асиновском районе, 
но и везде, тем скорее 
увеличим производство мо
лока и мяса.

А. С. АНДРОСОВ, 
первый секретарь 
Томского райкома 

партии:

— у  асиновцев, как пра
вильно отметил В. И. Пев- 
нев, есть чему поучиться. 
Вместе с тем нельзя не за
метить, что уровень интен
сивности их агропромышлен
ного комплекса отстает от 
ряда других районов.

Например, в совхозе «По
беда» производится валовой 
продукции на одного работ
ника 14 тысяч рублей, а у 
соседей в «Асиновском» — 
6  тысяч, в совхозе «Побе
да» на 1 0 0  рублей основных 
фондов производится 61 
рубль продукции, в 
«Асиновском»—S4 рубля. 
В «Победе» 100 га сель
хозугодий дают продукции 
на 31 тысячу рублей, в 
«Асиновском» — на 23 ты
сячи. На 100 рублей затрат
производится продукции СОт
ответственно на 1 1 1  руб. и 
70 руб. То есть производи
тельность труда и исполь
зование оснсвных фондов 
у асиновцев ниже почти в 2  
раза, на треть ниже окупае
мость затрат. В то же вре
мя зарплата у них меньше 
лишь на 18 процентов.

А вот как выглядит 0 !дин 
из лучших совхозов этого 
района — «Комсомолец», 
опять же в сравнении 
с совхозом «Пабеда». Про- 
шводительнссТь пруда ни
же на четверть, фонды ис
пользуются хуже на 60 про
центов, земля—на 20. За
работная плата одинаковая. 
О чем приведенные сравне
ния говорят? Прежде всего 
о том. что у нас есть огром
ные резервы, задействовав 
которые мы сможем в ко
роткий период на стол жи
телей области дать хорошую 
добавку в продуктах пита
ния.

Задействовать ,все пере
строечные рычаги — в пер
вую очередь долг коммуни
стов села, всех тружеников, 
работающих в деревне. Но 
одновременно, как и ори
ентирует Центральный Ко
митет партия, селу надо 
помочь со стороны города. 
И надо пересмотреть струк
туру этой помощи. Не меха
низаторов посылать на заго
товку кормов и уборку уро
жая, а строителей, которые 
бы возрождали Деревню.

Трудно с кирпичом, но 
совсем непонятно, когда мил
лионы кубометров леса от
гружаются за пределы обла
сти, а совхозы и Целые рай
оны испытывают недостаток 
в древесине.

В Светлом уже два года 
срывается сдача Дома куль
туры, строительство Семи- 
луженского комплекса во
обще прекращено. Совхоз- 
техникум также не строится. 
На долгостроях заморожены 
огромные средства, которые 
уже давно должны давать 
отдачу.

А. X. ГЕЛЬВЕРТ, 
директор совхоза 

«Стрежевской»:

— Объединение «Томск
нефть» — а наш совхоз яв
ляется одним из его подраз
делений — вкладывает еже
годно в рэ.звитие хозяйства 
более 1,7 млн. рублей на 
производственное расшире
ние и 0 ,6 —0 , 8  М|лн. рублей 
на развитие инфраструкту
ры. Естественно, что такие 
затраты требуют отдачи. И 
если среднегодовая продук
тивность за одиннадцатую 
пятилетку составила 2.235 
кг на фуражную корову, то 
нынче МЫ выходим на 
3.100 кг. Сегодня мы за по
лугодие надаиваем столько 
на фуражную голову, сколь
ко доили четыре года назад 
в течение года.

В этой отрасли закрепил
ся’ бригадный подряд, внед
рена чековая система хоз
расчета, работает двухсмей- 
ка. Мы создали все быто
вые условия животноводам 
—от медпункта до стола за
казов. Ушли от текучести 
кадров. Сегодня, чтобы уст
роиться в бригада' животно
водов, уже надо пройти кон
курс.

Результаты двух -лет хоз
расчета дали о себе знать. 
Если в 1987 году мы сокра
тили прямые зат;раты ' на 
473 тысячи рублей, то за 
9 месяцев этого года уже 
на 1 ,2  млн. рублей.

Выход на более высокие 
надои сегодня немыслим 
без коренного изменения кор
мовой базы. Мы начали от
воевывать у тайги новые 
земли, за эти два года вве
ли уже более 130 гектаров. 
Пригласили институт и за
ключили договор на осуше
ние поймы Оби. Есть так
же 'мнсголетний опыт На- 
ры.мской селекционной стан
ции, и нужно его амелей ис
пользовать.

Я хотел бы остановиться 
и на других вопросах, без 
решения которых немысли
мо продвижение вперед. Наш 
совхоз сегодня в системе

районного агропрома дает 
половину сто-нмости произ
водимой продукции, а по та
ким, как яйца, овощи,—все 
100 процентов. Однако 
большие затруднения испы
тываем с получением сель
хозтехники и оборудования 
под строящиеся объекты. 
Не находим должной под
держки со стороны облагро- 
прома.

Мы готовы принять хоз
расчетные участки управле
ния мелиорации и топлив
ной промьинленности, кото
рые решили бы проблему 
торфа, необходимого для 
тепличного хозяйства, созда
ваемых полей и развернув
шегося дачного сгроитець- 
ства.

А. П. ЖУКОВ, 
второй секретарь 
Томского горкома 

КПСС:
— Мы, горожане, крайне 

заинтересованы в том, что
бы производство продуктов 
на селе уверенно росло, го
товы приложить к этому 
'И свои руки. Готовы сов
местно искать новые пути, 
новые направления в этой 
архиважной, первоочеред
ной работе. Один из приме
ров такой работы—участие 
томичей в строительстве 
второй очереди овинокомп- 
яекса. И, что очень важно, 
мы видим: огромные вложе
ния сил и ресурсов попада
ют в хозяйские руки.

Вы знаете о том, что в 
последнее время сделано го
родской партийной органи
зацией, всеми томичами по 
рексяструкции пищевой от
расли. Добившись первых 
!рез1уль тагов, почувствовав
■их, -мы понимаем, что сде
ланы лишь первые шаги. 
'Совместно с облагропромом 
'Подготовлена большая про
грамма действий на 1989— 
1990 годы и на 13-ю пяти
летку. Она касается практи- 
■чески всех пищевых пред
приятий города. Но и этого 
'мало, и мы работаем над 
более эффективным прило-, 
жением сил города в райо- 
'нах области. В частности, 
готовится совместное реше
ние горисполкома и Молча- 
новсксго райисполкома > по 
расширению местного заво
да сухого обезжиренного 
молока. Мы пришли к вы
воду, что нашим городским 
■коллективам, таким, как 
■кондитерский комбинат, 
хлебокомбинат, заводы

1прохладительных напитков 
■'И пищевых продуктов, прос
то необходимо иметь в рай
онах области свои филиалы. 
Этим шагом решаются две 
задачи: обеспечения сель
ских производств передовой 
технологией, дефицитным 
привозным сырьем и обес
печения городских произ
водств местным сырьем. Де
ло взаимовыгодное, способ
ное улучшить обеспечение 
как селян, так и горожан.

Вторая важная пробле
ма—полное использование 
уже созданных мощностей 
перерабатывающей промыш
ленности. Ее решение не
отделимо от ссадания всех 
.необходимых условий для 
.занятых здесь тружеников.
И тут очень многое зависит 
от самих коллективов.

Третья задача—считаю ее 
важнейшей для областной 
плановой комиссии, отдела 
цен облисполкома, облагро- 
црома —отработать аконо- 
мический механизм, побуж
дающий к освоению но-вых 
■изделий, к приданию им 
современных потребитель
ских свойств.

П. г. ПРОНЯГИН, 
начальник 

управления 
«Химстрой»;

— Подъем агропрома тре
бует немалого внимания,
к.рупных капиталовложений, 
в том числе и капитального 
строительства. Насколько 
■государство идет на это, в 
■«Химстрое» знают по учас
тию в сельском строитель
стве, ежегодно вьшолняя в 
среднем на 1 1  млн. рублей 
строительно-монтажных ра
бот. '

Мы считаем опыт объеди
нения усилий крупных стро
ительных организаций при 
решении целевых задач 
развития животноводства, 
примененный на сооружении 
вто.рой очереди свинокомп
лекса, наиболее правиль
ным. Его надо распростра
нить и на строительство от- 
кор.мочника крупного рога
того скота в. совхозе «Юж
ный», чтсбы уже к началу 
будущей пятилетки, полу
чить продукцию. Свои пред
ложения мы представляем 
облисполкому и рассчитыва
ем, что они найдут поддерж
ку у всех, кого касаются. 

Реализация Продовольст
венной программы должна 
быть дело.м общим. Пра
вильно пс.ступает дирекция 
ТНХК (т.- Хандорин), дав
шая согласие на уменьше
ние лимита подрядных работ 
в 1988 году на 2,5 млн. 
рублей, а в 1989 году—на
4,6 млн. в пользу объектов 
агропрома. К сожалению, 
так поступают не все. Ди
рекция радиотехнического - 
завода (т. Цукин), добив
шись лимита подрядных ра
бот по «Химстрою» в 1,5 
млн. рублей, не обеспечила 
его проектной документаци
ей на 1 млн., и теперь со
вершенно ясно, что этот

план не будет вьшолнен. На
ше предложение—передать 
этот .миллион в пользу аг- 
ропро.ма—т. Кукин оставил 
без ответа. Считаю, что ин
вестиционная комиссия при 
обкоме КПСС, возглавляе
мая т. Поморовым, в этих 
случаях должна действовать 
решительно, находить по
добные резервы строитель
ных организаций для сель
ского строительства. Осо
бенно нуждается в этом 
строительство социальных 
объектов на селе. Здесь 
уместно шире привлекать' 
воз.можности хозспособа 
предприятий.

К принятию решений ны
нешнего пленума и особен
но к их выполнению должен 
быть проявлен ответствен
ный подход. Чтобы томичи 
убедились в реальности на
меченной программы, а ее 
вьшолнение служило укреп
лению авторитета област
ной партийной организации.

В. Ф. КУПРЕССОВ, 
первый секретарь 

Бакчарского райкома 
КПСС:

— На нашем, да и, как я 
убедился, на шегарском при
мере видно, что развитие 
арендных отношений серьез
но сдерживается. Арендные 
коллективы, с которыми я 
знаком, на мой взгляд, явля
ются «колоссами на глиня
ных ногах». Почему? Я пред
ставляю, что настоящая арен
да наступает тогда, когда 
арендатор заинтересован вло
жить в дело свои средства. 
А этого нет, как нет и дол
госрочных договоров. А ес
ли и есть, то их разорвать 
ни той, ни другой стороне 
ничего не стоит. В чем тут 
дело? Мне кажется, что мы 
давно ответили на этот воп
рос: у сельчан притупилось 
чувство хозяина. Воспиты
вать его—самое что ни на 
есть партийное дело. Здесь 
много проблем, на двух хо
телось бы остановиться.

В первую очередь хочу 
вернуться к предложению, 
высказанному на предыду
щем пленуме: об укреплении 
сельской семьи через разви
тие средних школ хотя бы 
на центральных усадьбах хо
зяйств. К сожалению, в Ше- 
гароком районе, например, 
на 10 хозяйств—3 средние 
школы. 70 процентов ребя
тишек оторваны от воспита
ния в семье. Считаю принци
пиальным 1сформулиро-
вать партийное отношение к 
поднятому вопросу через по
становление обкома, а не 
уводить его в разряд крити
ческих замечаний.

Во-вторых. Думаю, что 
время заставляет нас по-но
вому взглянуть на роль лич
ного подворья в воспитании 
чувства хозяина. Как оно бу- 
•дет воспитываться, если у 
асиновских сельчан на 1 0 0  
дворов —- 49 коров, у бак- 
чарских — 43, по области— 
3 3 , а у шегарцев — и того 
меньше? Считаю, что нынче 
личные подсобные хозяйства 
надо развивать в связи с 
углублением их интеграции с 
общественным производст
вом.

А. 8. КИТЮХ, 
главный зоотехник 

совхоза «Советский» 
Шегарского района:

— Наше хозяйство срав
нительно молодое. Органи
зовано оно было почти на 
пустом месте. В последние 
годы райком партии сумел 
повернуть район лицом к 
деревне. Нам оказана боль
шая помощь. Построен в 
Анастасьевке агрогородок на 
50 домов, сделаны подъезд
ные пути к фермам, за
асфальтированы дороги в 
селах, появились новый ма
газин, 1Стадион. Закончена 
первая очередь крро!Е|ника, 
отроится вторая. Результа
ты такого отношения ска
зались, На- конец года мы 
ожидаем надой в 3.100 ки
лограммов молока от коро
вы. Выполняются планы 
продажи государству про
дукции. Ожидаем, что при
быль составит Около 'мил
лиона рублей. Но и за'дачи 
перед нами большие, а зна
чит, надо продолжать стро
ить. Строить же с каждым 
годом все труднее из-за от
сутствия стройматериалов,. 
Эту проблему надо решать 
на самом высоком уровне.

Мы многое теряем из-за 
Некачественной продукции, 
в основном молока. Здесь

большой упрек нашим по
мощникам из П.МК-1. Эта 
организация занимается во
доснабжением, и в послед
нее время, особенно нынче, 
мы по ее вине часто сидим 
без воды. Только за 9 ме
сяцев сменено 23 насоса. 
Складывается впечатление 
что ПМК выгодно работать 
некачественно. Деньги с хо
зяйства сняты — и больше 
ничего не интересует. А 
.мы, можно сказать, все ле
то держали ферму на при
возной воде. Не улучшает
ся и положение с молочным 
оборудованием.

У нас много проблем, мы 
стараемся их решать. Но 
помощь нам необходима. Не 
работать за нас, а помогать. 
Без этого село не обойдется.

A. П. КУЛЕШОВ, 
член обкома КПСС:

— Мне достаточно слож
но выступать после преды
дущих тсварищей, особен
но из села, на пшечах кото
рых лежат , основная на
грузка и ответственность в 
обеспечении томичей про
дуктами питания. Наш 
вклад здесь значительно 
скромнее. И все-таки кол
лектив ' нашего предприятия 
участвует в решении про- 
доволнствея'ной проблемы 
практически по всем дейст
вующим в Томске налрав- 
лениям. Это дало сущест
венное подспорье заводской 
столовой, для стола рабо
чих и 'ВО мн'огом сняло су- 
ще1ствовавшие раньше воп
росы: зачем нужно подсоб
ное хозяйство и нужно ли 
вообще заниматься сель
хозработами на промыш
ленном предприятии?

Однако, несмотря на зна
чительные усилия и капи
таловложения (в подсобное 
хозяйство вложено более 
8  млн. рублей), должной от
дачи и удовлетворения не 
получаем. До сих пор недо
пустимо велика себестои
мость продукции. убытки 
от подсобного Хозяйства 
только в 1987 (наиболее 
благополучном) го1Ду соста
вили свыше 300 тыс. руб
лей. И если раньше мы 
как-то могли с этим ми
риться, то с переходом 
предприятия на новые ус
ловия хозяйствования этот 
вопрос резко обЪстряется и 
т)ребует действий.

На наш взгляд, подсоб
ные хозяйства предприятий 
еще не стали полноправны
ми ч1ленами областного аг- 
ропромышленн’ого комплек
са. Мы у его слудиб^^ёще 
пасынки. Существующая ;о 
сих пор разница в оплате 
труда специалистов Адсоб- 
ного и окружающих колхо
зов не спс'СО'Оствует их за- 
нрецлёнию, И последний, на 
наш взгляд, самый сущест
венный вопрос — это на
зревшая необходимость бы
стрейшего укрупнения пс(ц- 
сойного хозяйства. Малый 
объем продукции не может 

. окупить производимых зат
рат. В этой ситуации мы 
считаем целесообразным 
создание на базе подсобно
го хозяйства и расположен
ного рядом села Окунеева 
специашизирсванного совхо
за на кооперативных нача
лах. Считаем это предложе
ние полезным для дела и 
прсоим областной комитет 
партии и облагропром рас
смотреть его.

B. и. АНЧАРУК, 
директор ОПХ имени

Б. Н. Сидоренко:

— о  П03ИТИВ.НЫХ сдвигах 
в колхозах и совхозах Ше
гарского района можно су
дить по фактическому по
ложению дел и ожидаемым 
итогам года. Здесь направ
ленно решаются аконсми- 
ческие и социальные зада
чи. В хозяйствах уделяется 
внимание И опы'йничеств'У. 
Так, например, посеянная в 
1988 году в совхозе «Совет
ский» пшеница нового сорта 
«новосибирская-2 2 » дала 
урожай на 5 центнеров вы
ше, чем районированный 
сорт «скала», и опередила 
в созревании «скалу» на 
1 0  дней, что имеет в наших
УЙЛСВИЯХ ' ИСКЛЮ(ЧИТ6ЛЬН0
важное значение.

Внедрение достижений 
■науки и передового опыта 
ложится в первую очередь 
на плечи специалистов. Од
нако частая их сменяемость 
мешает делу.

Слабо осваиваются сево
обороты. В результате сни
жается отдача гектара, ухуд

шается качество продукции.

В 1988’ году колхозами 
и совхозами Шегарского рай
она не выполнен план сева 
зерновых по интенсивным 
технологиям, хотя все необ
ходимые ресурсы для этого 
были, к сожалению, долж
ной оценки этот фа'кт не по
лучил ни в районе, ни в об
ласти, а ведь интенсивные 
технологии — гарант.ирован- 
ный резерв увеличения про
изводства зерна, которого 
так не хватает во многих 
хозяйствах.

Многое надо сделать но 
повьипению классности жи
вотных. Самое узкое место 
многих проблем — фор
мирование стабильных кол
лективов животноводов.

Г. П. ХАНДОРИН, 
генеральный 

директор
производственного

объединения
«Томский

нефтехимический
комбинат»:

— Горожане подчас про
являют этакий снобизм по 
отношению к сельским тру- 
шеникавд, а дело состоит в 
том, что мы должны сами 
себя кормить. Укрепление 
в сознании мысли о необхо
димости смычки города с де
ревней — важнейшая поли
тическая задача, которую 
партийные органы должны 
решать.

Для промышленных пред
приятий самое главное де
ло в решении продовольст
венных вопросов — разви
тие сельских хозяйств. И 
здесь надо интенсивно внед
рять подряд.

Нам казалось, мы много 
сделали: целый цех с объ
емом производства товаров 
народного потребления на 
1 2  млн. рублей отдали ко
оперативу. Думали, что это 
много, оказалось — мизер. 
Эта форма работы преобра
жает людей и отношения. 
Нам кажется, что это уже 
мало, мы готовимся идти 
дальше.

Г. Е. МИХАИЛОВ, 
председатель 

облпотребсоюза:

— Нередко можно слы
шать о том, что область не
заслуженно отмечается с по
ложительной стороны, с 
точки зрения Продовольст
венной программы. А 'ЧТО 
тут -лишнего или незаслу
женного? У нас достигнут 
неплохой уровень производ
ства и пс'требления молока, 
яиц, овощей. Это же неос
поримый факт. И вот когда 
об этом говоришь на единых 
политднях, осо!бенно в ин
теллигентской среде, в от
вет слышишь: «Демагогия. 
Это мы уже слышали».

■В чем дело? Мне кажет
ся. в том, что наши агита- 
(Цишёчые/ 'нрспагардИфсНие 
промахи создали в сознании 
многих людей ожидание не
заработанных благ.

|Посмотрите, что у нас 
порой происходит. Не успе
ли построить 40 кафе в го
роде, как на .них тут же oi6 - 
рушился шквал критики. 
Наверное, она где-то обос
нованная, но ведь кафе соз
даны не только для того, 
чтсбы поесть. Где профсо
юзы, где комсомол,, где 
творческие союзы?

В ТИАСУРе очень много 
острых вопросов по пита
нию, но два года ремонти
руется студенческая столо
вая, хранилище залито во
дой...

Председатели сельских и 
поселковых Советов наседа
ют на торговлю, жестоко 
критикуют, а сами зачастую 
бездействуют.

Много грешат пресса (осо
бенно хватает через край 
районная), радио, телевиде
ние.

Мне кажется, что в рабо
те по обеспечению продо
вольствием, особенно в обла
стном центре, должен быть 
более теплый морально-по
литический климат. В том, 
что он сегодня ниже на не
сколько градусов, винова
ты наши идеологические ра
ботники.

М. А. МАТВЕЕВ, 
председатель 

областного комитета 
народного контроля:

— в  течение последних 
лет в области идет сокра

щение Bicex видов скота, на
ходящегося в личном поШ- 
всрье, доля этого сентора в 
■производспзе мяка падает, 
темпы прироста мясных 
ресурсов области снижают
ся.

К началу нынешнего го
да в обтасти на три сель
ских двора содержалась од
на корова, откармливалось 
на мясо полтора поросен
ка. Половина сельских под
ворий не имела никакого 
скота. В среднем по обла
сти на одного жителя За / 
счет личногС подворья бы
ло Произведено^ по 13 кило
граммов мяса в убсйном 
весе. Для сравнения ска
жу: в Омской области про
изводится по 36, Алтайском 
крае — 25 и ■ Новосибир
ской области—по 2 0  кило
граммов.

Доля прюизводства мяса 
в подсо:бных хозяйствах
предприятий составляет 
лишь два процента.

В чем же дело?
Районные и областной 

агропромы в своем отноше
нии к развитию подсобных 
хозяйств предприятий и 
граждан до сих пор органи
зуют работу на обществен
ных началах, на уровне
комиссий сС|Цействия, рож
денных в за1стойный пери
од.

Работая с населением по 
развитию личных подво
рий, мы убедились, на
сколько оно ВОСП|РИИМЧИВО к 
обзавейению скотом. Здесь 
можно в но.рогное время в 
полтора-два раза увеличить 
производство мяса, причем 
без ро.ста капиталовложе
ний и увеличения числа ра- 
ботакицих.

В течение всег'о лета 
критиковалась организация 
торговли свежими овоща
ми. Дело с организацией 
торговли, сохранностью 
оВ|0щей, на наш взгляд, 
можно коренным сбразо,м С' 
поправить, если объедине
ние «Плодоовощ1пром» • бу
дет нести экономическую 
ответственнссть не только 
за выращивание, но и за 
хранение и реализацию 
своей продукции, когда по
тери ее будут сказываться 
на финансовом состоянии 
всего объединения и его ра
ботников.

В. Н. ЕГОРОВ, 
первый заместитель 

председателя 
областного 

агропромышлен
ного комитета:

— Отрадно^ что хозяйст
ва Асиновокого района 
развивают традиции по ор
ганизации откорма крупно
го рогатого скота на интен- 
cHBiHoft 'сснове: имея далеко 
не самое крупное пого
ловье, район — в первой 
тройке по произво|дству и 
реализации гсвя|дины.

В районе создана проч
ная производственная база
для молочного ЖИБЙТНОВО'Д-
ства (одна из л^учших), а 
поголовье кс'ров вот уже 
целую .пятилетку не растет, 
хотя сегодня в совхозах 
«Коммунист», «Комсомо
лец» и им. Ленина на пу
стующих площадях можно 
дополнительно разместить 
более 1 . 0 0 0  коров. Кроме 
того, в стадаи строительст-  ̂
ва еще коровники на 400 ] 
мест. Ежего.дно в совхозах 
района обновляется до 40 
процентов корОв за счет 
ввода нетелей. Около поло- 
ви̂ ны первотелок имеют 
продуктивность на уровне
2.500 кг, а это показатель 
отстающих ферм. Главная 
причина такого положения 
— в несоблюдении элемен
тарных технологических 
•требований в периоды вы
ращивания. подготовки к 
отелу и раздоя животных.

На уровне отдельных на
чинаний' ведется работа по 
внедрению арендного подря
да в ссвхозном производ
стве.

Горном КПСС, его секре
тари и бюро все больше 
уходят от решения экско- 
мичеоких и хозяйственных 
вопросов, оставляя поле 
деятельности для руководи
телей иополкома и хозяйст
венных организаций, кото
рые в силу ряда причин не 
опешат принимать, может 
быть, не новую, но дополни
тельную нагрузку. Такое 
иаблю,далось, например. в 
решении вопросов’ с под
ключением Асиновского 
мясокомбината к городской 
тепломагистрали и водово
ду.

Г Л А В Н Ы Й  Р Е З Е Р В - И З М Е Н Е Н И Е

З К О Н О М И Ч Е С К Н Х Н А  С Е Л Е
(Из выступления первого секретаря обкома КПСС В. И. ЗОРКАЛЬЦЕВА)

Продовольственная про
блема — самая болевая точ
ка в жизни общества, самая 
острая из существующих, 
проблем, коренной социаль
но-политический вопрос, ре
шать который, причем в ко
роткие сроки — в течение

ближайших двух-трех лет, 
необходимо прежде всего за 
счет наращивания производ
ства продуктов питания на 
месте.

Сегодня участники плену
ма смогли в полной мере 
сопоставить работу двух

районных партийных органи
зации, в ходе делового, кон
структивного обсуждения 
оценить достигнутое, выска
зать замечания, имеющие 
прямое отношение не только 
к Асиновскому и Шегарско-

му районам, но и в целом к 
агрокомитету.

В Асиновском районе в 
настоящее время формирует
ся центр перерабатывающей 
и комбикормовой промыш
ленности агропрома для во- 

(Окончанне на 3-й стр.)
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КУРСОМ СОВРЕМЕННОЙ АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ
(Окончание. Особого рассмотрения пар- ем валовой продукции качества сорта и его агро-

Начало на 1—2-й стр.) • тийных комитетов требует сельского хозяйства за этот .техники Главное __ какой
работа по внедрению эконо- период в области вырос .„„ловек" оаботярт ня чрмлр

стока области, в Шегарском мических методов хозяйст- 'лишь на 21 процент, что су- «"““«к раоотает на земле,
— база домостроения для вС|Вания. Во многих хозяй- Щественно отстает от тем- «ак он к ней относится», 
всей заобской части села, со- ствах нет грамотных, иници- toB роста денежных доходов Мы же до сих пор не изме- 
здается мощное, на принци- ативных эконсгиистов, не от- (они возросли с 1980 года нили отнощение человека к 
пиально новой технологии лажена работа школ эконо- на 32 процента), 
хозяйство по откорму десяти мического образования кад- Если по области произ 
тысяч голов крупного рога- себестоимость продук- водительность труда воз
того скота. Эти районы при- ^ ^ остается вьгсо- Р°сла на 19%:, то в Перво- закреплена, не передана в
обретают весомое региональ- майском районе она увели- аренду, она еще находится
ное значение. чилась лишь на 8 . в ^

Казалось бы, в этих уело- Александровском — на 9, в владении колхоза, совхо- 
Можно с удовлетворением виях. когда по многим пози- Молчановском осталась за, но не крестьянина. Вот

отметить, что и Асиновскии цилм совхозы и колхозы про- на уровне 1985 года. В в чем вопрос, 
горком, и Шегарский рай- буксовывают, партийные ко- Вакчарском, Кожевников- 
ком КПСС, выполняя ^ш е- митеты должны были по- ском, Парабельском районах
ния XX'VII съезда КПСС, вести широкую разъясни-. на 100 га сельхозугодий полнения продовольствен-
рбеспечили существенньш тельную работу по внедре- ЬройЗ|Водится лишь по 150 . . .  я пйттягтн пб-
сдвиги в наращивании про- арендного и семейного — 170 ц молока, что почти Р УР
изводства продовольствия, подряда, кооперативных в два раза меньше, чем в ладают личные подсобные 
значительно укреплена мате- организации труда Чаинском и Первомайском хозяйства населения.

земле—все те же формы 
взаимоотношений, земля не

Большим резервом по-

риально-техническая
агропромышленного

база
ком- Однано этого не случилось, районах. глядньги пример

(На-
нара-

Г.ПЛГТ11РРТП1ТРНЫ KDvn- ® результате отдельные g  эти годы агропромыш- щивание свинопоголовья в 
^прпбрнно в Ше- ■ 'Звенья, перешедшие на аренд- ленный комплекс области личных подворьях. Реализа-

” pJnvT пяйонр по соци- ”Ь1й или семейный подряд, не стоял на месте. Повыси- ция 100 тысяч поросят на-
прпрустоойству се- работают по принципу само- лась урожайность зерно- селению в этом году стала

я npviiTpcTBTHH ■ комплекс- выживаемости. Это, пожалуй, вых, стало нормой заготав- реальностью. О.днако не все
IP ^пппгпаммы развития самый важный просчет от- ливать грубых и сочных идет здесь так, как требует

хозяйства*^идя по читывающихся партийных кормов по 24—25 ц кормо- обстановка. Во многих рай-
nvTH мзвития демократии комитетов. вых единиц на условную рвах в течение ряда лет
и гп я с ^ т и  горком и 5голо.ву скота. Продуктив- возможности личных подво-
^ йнА I КПСС нацеливали Вопросы Продовольствен- ность коров за два года и 9 рий недооцениваются, на 
райком т г о  „Аргпрчрние ной программы нельзя сво- месяцев возросла на 636 ки- их развитие руководители
n o S f  продукцш з Г ^ т  дить, как это было прежде, лограммов. хозяйств. РАНО, райгорис-

(Ьакторов в  к задачам только сельского полкомы с.мотрят йак наинтенсивных факторов. хозяйства или даже агропро- В результате в 1987 го- третьестепенное дело. Толь-
основных фондов в ма Проблема эта м н о ™ -  ДУ потребление на душу последние два года

совхозах» колхозах за даа новая, многоот^слевая. Она производств £ ™ ™ тГ у  H a S
года на 13 в А «  ™ э т в о  -  "к1к 64 к^илограмма ^“лГсГна'б”' ^ ^
на 18 процентов в Шегар Р ’ мяса. 312 килограммов мо- овец — на 7 процентов. Это
ском ПРОЕКТЫ ™ таяи я^ к^  это ^ молочных продуктов, в первую очередь относится
; К ч \ л | Г ‘Г т в = н о  Г и ^ Г о Г = : ’ п '^ р аб а- ?ов^н ^ - ^ ^ т р е б Г н н ^ ^ ^ к о '^ Г ^ & е и н 'с ^ к ^ о ^ Г  
на 16 и 26 процентов. ?  . ^ . ^ о н Т Г ^ у к т Г ^ ^ ^  Хя^ановс^кому, района!.

В. И. Зоркальцев деталь- ^ят степень переработки это- „ эдо ппя чтагп необхопи- В Александровском, Верх- 
но проанализировал показа- сырья и объем вьщуска производство мяса (в некетском и Томском рай-
тели, отражающие положи- продуктов питания; пище1вую ^пйном rpcp  ̂ по всрх кате- онах корову содержит лишь 
тельные тенденции в произ- промышленность, поэволя- К я Г х г а я й с т Г  у в е л ^ ь  каждое четвертое' или пя- 
водственном и социальном произвести углублен- ^  c n ^ n e n Z  с 1987 гадом тое хозяйство. В целом по
развитии районов. ную переработку продукции „я 24 7  тысячи тонн или области на селе около трети

Но задачи возрастают. перераЖтывающей промьш- Ц  Й -3 3 % Г м о л о к Г ’-  на хозяйств ,не содержат ника-
Тенерь, когда взяты р Р леннссги и получить яеобхо- Т21 тысячу тонн, или на 34 кого скота, 77 пртцентов не
вы, бежавшие навер У> димый ассортимент предо- процента, но при этом мы имеют коров. Не решены
поверхности, паж - вольственных продуктов; должны иметь шромежуточ- вопросы с выпасами, с сеио-
ко сохранить набранные соде^твует S  рубеж -  1990 год За 'Косами. в ряде случаев не
темпы, но  ̂ А общепит, где создается до- два года надо серьезно по- созданы элементарные ус

пРппигярт^настоятельное бавочный продукт и пот.ре- править дело с обеспечением 
паотийным ко- бительские свойства пищевых мясными продуктами облает- 

Х ? т а м  привестГ ^KOBOfr продуктов для массового по- ного„ центра, в частности, кол- « ^ е ч е ш “ ^ е Х  
митетам нР«®®^™ьц£яенным требителя; и наконец, тор- баеой. обеспечить районные S
^мплексом в соответствие с говля с ее реализацией и ин- центры молочными продук-
ключевыми направлениями дустрией храд^^^^ и реали- сенокосами и пастбищ^и,
аграрной политики партищ зации этих товаров. легких но' "вешить ’ мы ее оказание необходимой но

вее эти орставлягощие должны без всяких отступ-новыми экономическими вза
имоотношениями. оклады- .......  шании скота, в развитии са
в а ю щ и м и с я  в  с е л ь с к о х о з я и -  в з а и м о у в я з а н ы  Н е д о у ч у  л е н и й .  д о в о д с т в а  и  о г о р о д н и ч е с т в а
ственном производстве, ре- ' ппосчетам и я кгнеч Произойти это должно _  дело наиважнейшее, дело
шительно взяться за устра- н пр сче ам ^ условиях наращивания советских, хозяйственных и
нение тех недостатков, ко- ном счете о т р в д а ^  'кадитальных вложений. Ра- 'партийных органов. ,
торые тормозят движение зывается на снаошении на- ду]у£еется, укрепление мате- поп»,; пл,
вперед сегодня и еще силь- селения питанием. риальной базы села будет ренном^^лучшению продо-----------  —  "О- ипти и впредь, но сейчас ренному улучшению ицади

Поясню эту мысль на не- важно чтобы эти меры 'вольственного обеспечения
которых примерах. Вот две опновоеменно подкрепля- населения с особой остротой

О них выступающие, да и цифры. Из тонны живого ве- лись соответствующей ра- встал вопрос ускоренного
докладчики говорили доволь- са сдаваемого скота в обла- .ботой по коренному изме- развития базы хранения и
но обстоятельно. Бюро обко- сти мы вырабатываем мясо- щению экономических . отно- переработки сельскохозяй-
ма партии считает необходи- продуктов на 1.550 рублей, шений на селе. Именно в
мым остановиться лишь на на Томском мясокомбинате *этом суть главного направ- предиола1аехсн
следующем. - н а  1.920 рублей, а на Б р -  Гения партии в аграрной

нее будут сковывать село за
втра

.  и чарском -  на 1.200. Не- политике сегодня. Об этом нического перевооружения.
Прежде гоего о сложно п01считать, что каж- шла речь на совещании в нового строэтельства псуще

методах дая тонна, переработанная ЦК КПСС по развитию ствить дальнейшее наращи-Активе известно, _ Т-,_____  _ _ ^ ^  р_______ вянир мошностей поеппоия-• Ба«,а№  я.до„а-е, насеш- а!»в«яых фор. оргкнвзации «няе “f f S w
последние 1 д У2 0  рублей продук- тоела на селе, где с боль- ,™н

ванне мощностей ' предприя-
что в последние leMux х-х., пеблрй ппопек- тпепя ня срле где с боль- “ иосснснихн
гарский район вышел из за- ™ю на РУОлей п р о ^  шой речью выступил М С переработку возрастающих 
ctL .  преодолел х р о н и ™  ^Г170 p S  у ™ ? Г э т о  Горбачев" выступил М. С. производства сель-
отставание. iB „  на 70 тысяч тонн,, заготов-
результат традициош ленных в этом году, и мы

производства
скохозяйственной продукции.

------  . .. D alum гиду, и mm Нам надо раздемократи- Мощности по производству
методов руководства отрас- получим почти 12 миллионов зировать процесс управле- мяса должны возрасти на 55 
лью. Используемые энер- На эту сумму или ния на селе. Привести в со- тонн в смену, сухого моло-
гично', напористо, на основе рублей на жителя об- ответствие с уровнем произ- ка—на 10,7 тонны в смену,
большого хозяйственного ласти, мы недодаем продук- водительных сил произ- безадкогольных напитков 
опыта первого секретаря рай- питания лишь зет счет водственные отношения, на 914 тыс. дал., кондитер •
кома КПСС А. П. Масалыки- слабой переработки И если Вздыбить село, поднять ак- ских изделии на 7,8 тыс.
на, эти методы дали поло- не решить эту проблему, то Тивность сельского населе- тонн, что обеспечит ком-
жительный результат, обес- с ростом объемов производ- ^ня. Судите сами, товари- 
печили начальный прорыв, ства ущерб будет возрастать. Щи! Нам надо в полтора рья, полное 
Но, оперативно и заинтере- 'раза увеличить объем про- молочного белка, суопродук
сованно решая многие вопро- Еще один пример из мо- изводства сельскохозяйст- тов, позволит существенно 
сы пайком КПСС первич- лочной промышленности. 'венной продукции. Традици- нарастить производство про- 
ныё партийные ор^аяизации „  ,  „ онньш путем -  это значит дукции. Достижению этой
нРЯАРтяточно у п е л ^  внима- Чаинский район произво- вложить более 2 -х млрд, цели послужат создание в

на дат 18 тысяч тонн молока, рублей и затратить на это областном центре горагро-
з ^ ^ е с к и х  Это хороший уровень. Ча- десятки лет. прома, Томск может и дол-

^ан Х ш ош ен н й , внедрению чго™пр“ дит
новых принципов хозяйство- ®°датод; 8% Гсяч ?он Г беГ  _______ - .........-
вания, превращению обрата они перераба- полагаем,—вот в чем ос-
ных рабочих в истинных хо- .рьшают на технологические 'йовной вопрос. Через учет
зяев земли. нужды — козеин и вывозят 'личного интереса крестья-

жен больше производить пи- 
Эффективно использо- щевой продукции и являться 

вать то, чем мы уже рас- ее поставщиком и для го
рожан, и для жителей села.

Активнее должно идти и
В своеобразной ситуации ‘его за пределы области. По нина, стимулируя этот инте- 

оказался Асиновский горком об.ласти такого рода пере- 'Р«с, создавая условия для села ргави^^^ деревне со- 
КПОС. Пытаясь отойти от работка составляет 20 тькяч его разрешения, надо до- циальнои сферы. Ц К KllL-O
непосредственного влияния тонн, или 2 0  процентов, 
на решение хозяйственных . пенное
вопросов, предоставив боль- ^"еэть в мГоке^ Из

'биться взрыва производи- считает, что в этих целях 
тельности труда. потребуются значительные

изменения в инвестиционно'й 
ЦК КПСС подчеркивает, политике, которые' могли бы

шую самостоятельность руко- ресурсов можно про- ' ito преобразование эконо- восстановить социально-э,ко
водителям совхозов, упустил извести 4 — 5  видов высо- мических отношений требу- номическое равновесие
из-под контроля основные ;кокалорийных продуктов пи- ет величайшей ответствен- между городом и деревней,
вопросы управления агро- -рдния на сумму ’ около 1 ности, исключения всяких Это означает, что, отдавая
промышленным комплексам. рублей, от сгущенного перегибов, оно не терпит Приоритет развитию агро-
В этой обстановке некоторые молока до конфет с высоки- 'как медлительности, так и Промышленного ко.мнлекса.
руководители пытаю'гся взять ми вкусовыми свойствами.
ПЛЯН поменьше и, обеспечив _  ххп/*, oav^ îcmri/i
небольшую прибавку к сред- иртмерно ту же картину, нако в ряде районов хорошо народнохозяйственный по-

искусственного форсирова- мы должны привлечь к это- 
ния, забегания вперед. Од- му важнейшему делу весь

нему уровню, уйти из зоны только еще с большими из- усвоили лишь вторую часть тенциал области. Конкрет-
держками, мы имеем при рекомендации и мало что ной мерой этого участия го- 

карго- предпринимают для внедре- рода в развитии села дол-
.......... арендных отношений, жни явиться отчисление

критики.
Оба партийных комитета феля, фруктов^^ Здесь~"мы

не уделяют должного вни- недобираем продукции до такой активной пози- промышленными предприя-
мания совершенствованию двух млн, рублей - - - - ^ « г
внутрипартийной работы, не Ша-зам ному подряду недостает и у всех
осуществляют действенного «  так повеем  фазам .Асиновского горкома, и j 
контроля за реализацией пар- продовольственной програм- .Шегарского райкома КПСС 
тийных решений. В итоге полтчается, к ^  у ряда

Горком и райком партии ,к?лгозах Т н о в Х ° ф а д д ы  
ослабили работу по укрепле- за последние 7  лет 
нию низовых партийных ор- выросли в 1 8
ганизации за счет приема и составляют на
лучших механизаторов 
животноводов.

раза
нача

ции по отношению к аренд- тиями 10—15 процентов
капитальных вложе

ний в пользу агропромыш
ленного ко.мплекса с одно- 

и у ряда других партийных временным ' обеспечением
финансовых средств мате
риальными ресурсами. На- 

Позвольте процитировать ряду с этим мы должны су-
слова академика В. Н. Ре- щественно увеличить долю 

строительства на селе сила- 
„ „ ми подрядных строительных

млрд, руолеи. Однако объ- жанности не все зависит от брганизаций. Вместе с тем
и  Д о  т е к у щ е г о  г о д а  б о л е е  1,5 м е с л о :  «В повышении уро-

надо так сформировать ин
вестиционную структуру, 
чтобы сельские строитель
ные организации не отвле
кались на сооружение о:^- 
ектов, не связанных с раз
витием сельскохозяйствен
ного производства. В сель
ском строительстве надо 
преадолеть хронический де
фицит строительных мате
риалов. Тогда строительство 
на селе пойдет активнее и 
без шефской помощи, инди- 
'видуальное строительство 
'пойдет шире, приток людей 
на село будет полновеснее. 
Пора прекратить порочную 
практику жить за счет села. 
Взял рабочего из деревни— 
отдай квартиру. Повез на 
вахту — компенсируй селу. 
Обустройство села — это 
наш магистральный путь в 
решении продовольственных 
вопросов.

Вопрос о развитии села, о 
продовольствии — не хозяй
ственная проблема. Эго 
вопрос большой политики. 
Ведь о результатах осуще
ствляемой в стране, области 
перестройки народ судит по 
тому, что есть на прцлавках 
магазинов и 'в закромах у 
крестьянина. И надо прямо 
сказать: будет ли продуктов 
питания в достатке, в изоби
лии, зависит от многих фак
торов, и прежде всего от 
заботы о людях земли, о 
людях села.

Еще более 100 лет назад 
русский писатель Глеб Ус
пенский говорил: «Разорить 
деревню — значит разорить 
Россию». Правота этих слов 
несомненна. Удар, нанесен
ный по селу, откатной вол
ной бьет по нашему общест
ву уже многие десятилетия. 
Перефразируя, можно с пол
ной уверенностью сказать: 
укрепить Россию, дать но
вый импульс социализму — 
это значит в первую очередь 
укрепить, возродить село.

В этой ситуации следует 
подчеркнуть, что идеологи
ческое обеспечение Продо
вольственной программы се
годня становится одной из 
главных задач в повседнев
ной работе партийных орга- 

, низаций. Между тем и тот и 
другой докладчики весьма 
скромно, а самое важное, 
предельно традиционно изло
жили вопросы идеологиче
ской работы районных пар
тийных организаций в плане 
обсуждаемой проблемы. В 
этой связи хотело'сь бы на
помнить. что XIX Всесоюэ- 
ная партийная конференция 
подтвердила принципиально 
важный вывод февральского 
(1988 г.) Пленума ЦК КПСС 
о том, что задача обновле
ния идеологии находится в 
одном ряду с радикальной 
экономической реформой и 
де.мократизацией партийной 
и общественной жиани.

Жизнь требует сегодня 
так поставить дело, чтобы 
люди овладевали новыми 
методами хозяйствования, 
■принципами кооперативного 
движения, арендного, бри
гадного и семейного под
ряда, опытом тех, кто 
уже работает в услови
ях полного хозрасчета и 
самофинансирования. Пере
стройка ежечасно рождает 
новое. Однако практика сви
детельствует о том, с какцм 
трудом это новое прокла
дывает себе дорогу, входит 
в сознание и поведение лю
дей. Задача идеологической , 
работы состоит как раз в 
том, чтобы способствовать, 
торопить приход этого ново
го. знакомить с ним, менять 
привычки, традиции, психо
логию людей, словом, де
лать новое, то, что рождено 
перестройкой, повседневно
стью.

Одна из главных задач— 
воспитание у крестьянина 
чувства хозяина на земле. 
Мы должны развить и укре
пить идеологию хозяина. 
Хозяина дома, земли, при
усадебного участка, фермы, 
трактора. И так во всем: 
цеха, .магазина, лесосеки, 
промысла. Только так, идя 
от частного к общему, мы 
можем воспитать не какого- 
то абстрактного хозяина 
страны, а действительно хо
зяина нашего государства.

Настроение людей опре
деляется общим укладом 
жизни на селе. Перестройка 
же в социальной сфере села 
продвигается еще очень 
медленно. Хочу привести 
здесь крылатую фразу: если 
крестьянину плохо—плохо 
;в'се.му обществу. Эта зависи
мость подтверждена нашей 
практикой последних лет.

Хороший хозяин — это 
оседлый человек. Настало, 
по нашему мнению, время

передавать строящееся жи
лье на селе в личную соб
ственность, с определенной 
компенсацией затрат, с 
правом передачи его по на
следству. Тогда крестьянин 
осядет навечно, приучая к 
крестьяяскому труду детей 
с детства. Будет положен 
конец раскрестьяниванию 
деревни.

Можно однозначно сказать, 
что город в большом долгу 
перед селом. И надо, нако
нец, заплатить по долгам 
прошлого. Перестройка по- 
настоящему шагнет- вперед, 
только рассчитавшись с 
этими долгами. Но для это- 
то нужны меры решитель
ные, кардинальные, ответ
ственные.

Отношение к сельскому 
хозяйству объединяет всех. 
Наш общий интерес в реше
нии Продовольственной про
граммы должен проходить и 
через шефские связи, кото
рые в области заметно ук
репляются, Это хорошо вид
но в период ответственных 
сельскохозяйственных кам
паний, в ходе уборки уро
жая. Хотя замечу, что неко
торые руководители, да и 
рабочие все еще считают 
шефскую работу в селе при
нудиловкой, мало проявляя 
в этом инициативы. В этой 
работе нужен серьезный,
вдумчивый подход, необхо
димо искать новые фор.мы 
заинтересованного сотруд
ничества промышленных и 
сельскохозяйственных пред
приятий на основе общих 
интересов.

Еще Фридрих Энгельс
писа(д: «Крестьйнство нуж
дается в ■инициативном воз
действии со стороны более 
сплоченного, более рросве- 
щенного и более подвижно
го населения городов». И, 
как бы продолжая его мыс
ли, В. И. Левин подчерки
вает, что «без хороших от
ношений с крестьянскими , 
массами мы не можем су
ществовать».

Не надо никого убеж
дать, что, пока не на
сытим рыцок, не заполним 
'прилавки магазинов про
мышленными и сельскохо
зяйственными товарами, бу
дем пожинать массу про- 
бле.м в идеологическом вос
питании, находить лишь 
объяснения сложившимся 
трудностям.

Масштабность, глубина и 
сложность проблем, выдви
нутых Продовольственной 
'программой, предполагают 
дальнейшее повышение ро
ли партийных организаций, 
коммунистов области. Это 
выражается в усилении пар
тийного воздействия на ре
шение производственных и 
социальных проблем, в бо
лее ВЫС0.КИХ требованиях, 
пре.чъявляемых к работни
кам всех звеньев агропро
мышленного комплекса, всех 
трудящихся города и села.
В конечном счете успех в 
этой работе будет зависеть 
от понимания политической 
значимости вы,двигаемых за
дач каждым тружеником, 
каждым коллективом. Имен
но на этом обкому, горко
мам, райкомам партии, пер
вичным партийным органи
зациям необходимо и сосре
доточить организаторскую и 
политическую работу. Но 
это только одна сторона.

Хорошо известно, на
сколько большая проблема 
сегодня в о,беспечевии насе
ления мясными продуктами.
В городе не хватает мяса,
'Но почему не хватает М'яса 
в столо,вых предприятий, на
пример, «Сибкабеля» или 
ГПЗ-5'.  ̂ Ответ однозначен: 
плохо мы еще зани.маемся 
развитием подсобных хо
зяйств. Из 147 хозяйств 
1 2 0  не достигли выполне
ния поставленной задачи. 
Вот резерв нашей рйогы 
— хозяйственной, организа
ционной и политической.

Хочу заметить, товари
щи, что в ходе отчетно-вы
борных собраний в партий
ных организациях комму-, 
нисты, по.днимая социальные ' 
проблемы, говорят о продо- 
всльствии, а не о маномет
рах, электродвигателях, от
бойных молотках, свер
лах. Сейчас неважно 
то, сколько мы добыва
ем нефти, заготовили 
древесины, выпустили элек
тромоторов, ПОД,ШИП|НИКОВ, 
кабеля. Людей интересует 
то, что мы имеем в резуль
тате хозяйственной дея
тельности: СКОЛЬКО построи
ли жилья, как улучшилась 
работа столовой, сколько 
получили мяса в столе зака
зов, как работает профилак

торий. В этом и состоят со
циальные аспекты хозяйст
венной деятельности трудо
вого коллектива. И если 
этого нет, значит, нет силь
ной социальной политики, 
.нет перестройки. Средства
ми идеологического воздей
ствия следует стимулиро
вать .подобную работу в 
трудовых коллективах, их 
СТК.

Решать эту проблему 
нужно всем вместе. Это 
серьезная, большая, пер
спективная работа, и имен
но в ней идеологические ра
ботники пока не нашли 
'своего места. Не дает долж
ных результатов политиче
ская, экономическая учеба. 
'Вводятся новые формы ор
ганизации труда в сельском 
хозяйстве. А как откликну
лись на это работники ис- 
'кусства, культуры? Ведь 
мы знаем, насколько значи
тельна роль интеллиген
ции в процессе обновления. 
Сегодня приходится только 
надеяться на то, что творче
ская интеллигенция — пи
сатели, художники, журна
листы — найдет свое до
стойное место в этой рабо
те.

'Мы много говорим о воз
растании роли науки. Но 
вот село, сельскохозяйст
венное производство оста
ется нелюбимым, чужим 
делом для ученых. Мо
жет быть, это происходит в 
силу тогр, что сельском.у 
хозяйству приходится помо
гать больше руками, чем 
иной деятельностью? Уче
тные должны найти свое ме
сто в переводе животновод
ства и выращивания высо- 
!коурожайных сельскохозяй
ственных культур на на
учную основу.

Как показывает опыт ра
боты совхоза «Чернорючен- 
Ский» Томского района по 
выращиванию безвирусных 
сортов картофеля, эффект 
Может быть очень сущест- 
венны.м. На эксперименталь
ном поле площадью 1 2  га 
урожайность картофеля 
получена до 400 центне
ров с гектара, да с ка
ким качеством! Заметим, 
что работу вьшолнили люди, 
которые только приобрета
ют навыки селекционеров и 
являются энтузиастами это
го деда. В то ше время до 
■сих пор и в областном целе
вом комплексе «Агропром»,
■и в планах работы Томской 
гоосельхозопытной станции 
Сибирского отделения
ВАСХНИЛ, Нарымской 
1госсельхозсе,лекц и о н н о й  
станции этим работам уде- 
'ляется мало внимания.

Было бы .неправильно ду
мать, что решение этой про- 
15ле.мы по плечу только от
раслевой науке. Как часто 
'оказывается на практике, на 
Стыке наук мы можем полу
чать гораздо большие ре
зультаты.

В решении продовольст
венной проблемы .области 
принижена роль профсоюз
ных организаций. Здесь не- 
'■О|бходимо выделить две про
блемы.

Во-первых, в связи с пе
реходом подразделений аг- 
ропромышленно^го комплек
са на подрядные формы 
организации труда, внедре
нием арендного, семейного, 
'индивидуального подряда 
'встает вопрос о переосмыс
лении роли, форм и мето- 
■дов социалистического со
ревнования. Сегодня, как 
никогда, важны вопросы 
сравнимости работы коллек
тивов, осваивающих под
рядные формы организации 
труда, проведение конкур
сов, организация работы 
областного, районных клу
бов арендаторов по приме
ру клубов «3.200» и 
«3.500». Словом, с новыми 
формами организации труда 
должны родиться и новые 
формы социалистического 
соревнования.

В о - в т о р ы х ,  о б р а щ а е т  н а  
■ с е б я  в н и м а н и е ,  ч т о  п р о ф с о 
ю з н ы е  к о м и т е т ы  м н о г о  с и л  
и  э н е р г и и  п р и л а г а ю т  д л я  
■ у в е л и ч е н и я  п о с т а в к и  в  р а 
б о ч и е  с т о л о в ы е ,  с т о л ы  з а 
к а з о в  м я с о п р О г Д у к т о в ,  о в о 
щ е й ,  д р у г и х  п р о д у к т о в  п и т а 
н и я  и з  г о с у д а р с т в е н н ы х  
ф о н д о в .  В м е с т е  с  т е м  т о л ь 
к о  н а  п я т о й  ч а с т и  п р е д п р и -  
'я т и й  о б л а с т и  м о ж н о  г о в о - .  
'р и т ь  о б  у д о в л е т в о р и т е л ь н о й  
• р а б о т е  п о д с о б н ы х  х о з я й с т в ,  
а  з н а ч и т ,  с т о л о в ы х  и  с т о л о в  
З а к а з о в .  П р я м о  н у ж н о  с к а 
з а т ь ,  ч т о  в  п р о ф с о ю з н ы х  
о р г а н и з а ц и я х  п р е о б л а д а е т  
й о к а  п р о с я щ е - р а с п р е д е л и 
т е л ь н ы й  с т и л ь  р а б о т ы .

Профсоюзные комитеты 
области- сейчас поставили

перед собой задачу — за 
Счет развития подсобных 
хозяйств произвести не ме
нее 15 килограммов мяса и 
'50 килогра.ммов молока на 
одного работающего, попол
нить заводские столовые 
фруктами и овощами с са
довых участков не менее 
килограмма на человека. 
'Решение этой задачи будет 
конкретным вкладом проф- 
'союзных организаций в ре
шение Продовольственной 
программы.

Активно следует привлечь 
к этой работе и советы тру
довых коллективов. Здесь 
также необходимо иопользо- 
ьать сравнительный анализ. 
'Показывать и тех, кто не на 
1словах, а на деле заботится 
'о людях, где экономическая 
реформа (на какой бы мо
дели завод ни работал) да
ет реально ощутимый соци
альный результат, и тех. 
Кто к этим вопросам пока 
еще лицом не повернулся. 
'Именно эти органы при
званы отстаивать интересы 
трудящихся в части улуч- 
(шения условий их труда и 
быта.

Особая роль принадлежит 
и комсомольским организа
циям, как сельским, так и 
'городским. Точки приложе
ния сил известны, я бы аы- 
'делил одну, на мой взгляд, 
наиболее важную. Для на- 
'шей области острейшей про
блемой на селе стоит ‘про- 
'блема привлечения и зак- 
'репления людей. Было бы 
правильным развернуть эту 
работу по типу ВсеооюзнО'Го 
движения по инициативе 
'«Комсомольской правды» 
!по направлению молодых на 
село. Это и было бы кон
кретным участием комсомо
ла области в решении про
блем села.

XIX партконференция 
впервые после Ленина сфор
мировала программу комп
лексной реорганизации по
литической системы, созда
ние такой ее модели, кото
рая бы в наиболее полной 
•мере отвечала природе со- 
1циализма, современному 
ётапу его развития. Вся эта 
бложная работа потребует 
Предельной мобилизации 
'сил, надежного идеологиче- 
Ького обеапечения. К тому 
же можно предвидеть, что 
Предстоящие общественно- 
политические кампании не. 
будут похожи на те, с кото- 
■'рыми мы имели дело в неда
леком прошлом. В этих ус
ловиях недо1пустима малей
шая пассивность партийных 
'организаций, каждого ком
муниста. Потребуется и зна- 
'чительное обновление мето
дов и форм идеологической 
работы. На этом участке. 
Как нигде, особенно при- 
леж'но предстоит учиться 
демократии.

Учиться демократии — 
значит относиться к людям 
с другой ■точкой зрения ие 
как к противникам, а как к 
оппонентам. Утверждать де
мократию в сфере идеоло
гии ■— это значит вести 
дискуссии о путях лресвбра- 
эования общества, вести пе
реоценку устоявшихся по
ложений, значит утвер
ждать в духовной деятель
ности принципы социалисти- 
чеоксго плюрализма. Един
ство в главном —• верности 
основополагающим идеям 
марксизма-лен инивма.

Уч,иться демократии — 
значит развивать конструк
тивную критику и гласность. 
Здесь главный критерий кон
структивности — соответ
ствие истине, служение ин
тересам ;нэрода') социа)лиз-| 
ма.

Учиться демократии — 
значит осваивать культуру 
полемики, развивать сози
дательную- функцию гласно
сти главным методом — 
убеждением. Это значит — 
доверительные, уважитель
ные разговоры с людьми, 
постоянное обращение к их 
со-циальному опыту.

Наконец, учитЬ|СЯ| ■ демо
кратии — значит поднимать 
уровень правосознания лю
дей, воспитывать их в духе 
уважения к законам, нетер
пимости к любым проявле
ниям анархического своево
лия, без чего социалистичес
кое правовое государство 
немыслимо.

Необходимо постоянно 
помнить, что демократиза
ция общества—это и пред
мет, и средство, и среда пе
рестройки. От уровня этой 
работы в полной мере зави
сит наше движение вперед 
■и в целом, и в части реше
ния обсуждаемых сегодня 
'вопросов.

С о о б щ а ю т
м н о го ти р аж н ы е

га зе ты

Тезисы
для заводчан
в  газете радиотехничес

кого завода «Радиотехник» 
опубликованы тезисы отчет
ного доклада парткома пред
приятия к общезаводскому 
партийному собранию (оно

состоится 19 октября). На
ряду с позитивными момен-' 
тами, которые отмечены в 
этих тезисах, партком обра
щает внимание коммунистов, 
беспартийных и на недостат
ки. В частности, не постав
лена на должный уровень 
работа с кадрами, не органи
зована деятельность центров 
общественно - политической 
работы, слаба работа парт
кома и партийных организа
ций по росту партийных ря
дов, не во всех организаци
ях и нерегулярно проводят
ся отчеты коммунистов.

В этом же номере газеты 
опубликованы информация

«Парторганизация завода в 
цифрах», предложения по 
составу нового парткома.

Что скажет 
анкета

Как оценивают коммуни
сты работу парткома? С та
ким вопросом корреспондент 
газеты инженерно - строи
тельного института «За стро
ительные кадры» обратился 
к члену комиссии по подго
товке отчетно-выборного со

брания первичной парторга
низации А. Н. Мирошничен
ко. Из ответа следует: при
мерно половина анкетируе
мых в институте затрудняет
ся дать ответ, некоторые 
при этом объясняют, что не 
знают положения дел, так 
как члены парткома никогда 
не отчитываются о своей де
ятельности перед коммуни
стами. Другие пишут, что 
они не видят результатов ра
боты . отдельных секторов 
парткома. Из предложений, 
которые поступили в ходе 
анкетирования, большинство 
— по изменению структуры 
Царткома.

С П Р А Ш М В А М Т Е -
О Т В Е Ч А Е М

— Как оплачивается 
больничный лист по 
уходу за ребенком? Учи
тываются ли районный 
коэффициент и северная 
надбавка по лослеродо- 
вому больничному ли- 

у?
Р. БОНДДРЧУК.

Кривошеинский район.

сту?

Отвечает заведующая 
отделом социального стра
хования облсовпрофа 
Г. А. Эолотавина:

— Согласно постанов
лению Совмина СССР и 
ВЦСПС об увеличении 
продолжительности опла
чиваемого периода по 
уходу за больным ребен
ком за первые семь или 
десять дней больничный 
лист оплачивается в за
висимости от непрерыв
ного стажа к профсоюз
ного членства. А осталь
ные дни оплачиваются 
из расчета 50 процентов

заработка с ограничени
ем двойной тарифной
ставки, и в районах, при
равненных к районам 
Крайнего Севера, произ
водится доплата до фак
тического заработка (п. 
4 ст. 251 КЗоТ РСФСР).

Женщинам, не имею
щим заработка в связи с 
отпуском по уходу ■ за 
ребенком, пособие исчис
ляется из тарифной 
ставки или оклада с уче
том районного коэффи
циента и надбавки за ра
боту в районах Севера, 
независимо от ее места 
пребывания.

— Будет ли снесено 
кладбище «Южное», есть 
слухи, что на том месте 
собираются что-то строить?

Е. КРЫЛОВА.г. Томск.
Отвечает главный архи

тектор Томска В. Р. Нови
ков:

— Кладбище «Южное» 
остается как элемент си
стемы озеленения города с 
сохранением мемориала вои
нов Советской Армии и 
участников Великой Оте
чественной войны и других 
захоронений.
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Твое свободное время По вашей просьбе

П у т е ш е с т в и е  
„ С к а з к е “

Мы находимся в самом, 
пожалуй, живописном мес
те Ваоюганья. Красоту и 
величие излучают прони
занные солнцем кедры. За 
ними — в бесконечность уво
дит взгляд яркая зелень 
тайги...

— Раньше это место на
зывалось Шаманий Мыс, — 
рассказывает мой собесед
ник Станислав Кручинин,— 
'здесь шаманы приносили 
■жертвы своим богам.

С осени прошлого года 
здесь настало но.вое время. 
'Появились три карусели и 
'горка. Мыс ожил, напол
нился детским смехом. Но 
все это было только скром
ным предвестьем будущей 
жизни.

Уже сейчас здесь трудно 
Нро'йти без спутника. Так и 
хочется расспросить об уви
денном, поделиться восхи
щением, удивлением. Вот 
витые, ярко разукрашенные 
ворота с бабочкой и гноми
ком. На них — самое при
тягательное в детстве сло
во «Сказкаь.

Напротив друг друга — 
два детских теремка. Рез
ные наличники, раогшсные 
‘стены. По форме они не- 
'обычны. От будничного, 
!прозаичного не осталось и 
'следа. Рядом качели. Такие 
тоже нигде не увидеть. Ес- 
‘ли на них раскачиваешься, 
искусно вырезанные из ме
талла сказочные мужик и 
бурый медведь топорами 
«перерубают» железную пе
рекладину.

Непросто даже перечис
лить все ч<сказочные» объ
екты, предметы детского

АНТОЛОГИЯ
ФРАНЦУЗСКОГО

Показ фильмов по теат
ральному принципу обрета
ет все большую популяр
ность среди поклонников 
Нино. То.мичи запомнили 
'Неделю авторского фильма, 
'программы «Памяти Андрея 
Тарковского», «Мир в тан- 
ще», «Трилогия Тенгиза 
-Абуладзе», «Мастера ре- 
’жиссуры: Р. В. Фассбиндер 
и Г. Козинцев», «Проза 
'Ремарка в кинематографе 
’США», Неделю фильмов 
'Федерико Феллини...

Новый сезон театрально
го показа в кинотеатре 
«Октябрь»' откроет про
грамма «Антология фран
цузского кино».

Она представит творчест
во известных французских 
режиссеров 40—80-х годов 
■Жака Беккера, Жана Кок- 
'то, Рене Клера. Андре Кай- 
ата, Луиса Бунюэля, Робе
ра Энрико, Алена Рене, 
Франсуа Трюффо... \

Среди фильмов, соста
вивших программу,—кзыс- 
.ианные психологические 
■драмы и философские прит
чи для «гурманов», а так
же традиционные для фран
цузского кино мелодрамы и 
^етоктивьг, адресованные 
любителям легких жанров.

Программа откроется 24 
октября фильмом Жака 
‘Беккеоа «Антчан и Анту- 
'анетта» (1946 г.).

А. САМУСЕВ, 
старший методист

кинотеатра «Октябрь».

ДОБРАЯ
ТРАДИЦИЯ

Гостями лесозаготовите
лей Аслановското леспром
хоза Верхнекетского района 
недавно стали заслуженный 
работник культуры РСФСР 
Юрий Машнич '• и лауреат 
премии Томского обкома 
ВЛКСМ композитор Вален
тин Забываев.

В Доме культуры поселка 
Степановна состоялась
творческая встреча-концерт.

Горячими аплодисментами 
наградили степановцы само
деятельных артистов, пока
завших интересную двухча
совую музыкально-политиче
скую програ/мму «Я — гра
жданин Советского Союза».

Такие встречи — добрая 
традиция. Этот самобытный 
коллектив постоянно выез
жает в отдаленные уголки 
нашей области.

В. АНАТОЛЬЕВ.

'восторга. Только качели 
'трех «сортов». Они пред
назначены для самых раз
ных возрастов. Для тех, кто 
только научился ходить,—не- 
за.мьгсловатая «Аленка». А 
х>т качелей-лодок не отка- 
'жутся, пожалуй, и мамы с 
t o a n a M H .  Стержни, на кото
рых они держатся, выкра- 
ш'ены под цвет белостволь
ной березы. Наверху, на 
перекладине, — красное лу
чистое солнце, возвещаю
щие утро петухи.

Там, где мыс спускается 
к реке, — сложенный ряд
ками красный и белый кир- 
'пич.

— Здесь будет кирпич
ная крюпость, — поясняет 
Кручинин,—Я долго ду
мал, как бы совместить 
'эстраду для праздничных 
концертов, танцплощадку, 
сцену детского театра, — и 
вот что получилось.

Станислав извлек из кар
мана небольшой листок с 
'Чертежом будущей крепос
ти. Длинная крепостная 
стена с универсальной пло- 
'щадкой заканчивается баш
нями. В них можно хранить 
аппаратуру, продавать на
питки. Длинная деревянная 
лестница с перилами уводит 
к озеру. Ее, по проекту, ос
талось только украсить 
'ны|ряющими дельфинами.
* — (Берёг пО|Дсьтлем; лес
ком. Сделаем кабинки для 
переодевания, настил в 
'озеро—вст и готов пляж,— 
считает С. В. Кручинин, 
главный архитектор, кон- 
струттор и строитель дет- 
'ского парка «Сказка», соз- 
'даваемого в Среднем Васю- 
!гане.

Все в парке продумано, 
'связано по цвету, по фор- 
■ме, по расположению. Обя- 
■зательнсе условие — оста
вить в целости и сохран
ности кедрач. Ни одного 
деревца не срубили, не по
портили ни единого корне- 
■вища. Экономическую сто- 
'роиу тоже учли. Не соору- 
'жали электрических уста- 
'новок, за ними ведь нужен 
технический надзор. Тогда 
бы, наверное, и плату при
шлось устанавливать. А так 
'каждому мальипу открыта 
дорога в парк. Мамы и па
пы могут не беспокоиться— 
все конструкции прочные, 
■надежно спаянные. Время
нок, сделанных абы как, не 
увидишь.

Самое сказочное — что 
парк растет не по дням, а 
по часам. Еще три с поло
виной месяца назад здесь 
практически ничего не было. 
А делают его всего не
сколько человек. Кроме 
Кручинина, плотники Ни
колай Харитонович Губа
рев, Евгений Кадыров, 
'Александр Лазарев, ху- 
'дожница Лкбовь 'Скарни- 
ченко. Наверное, и не по
дозревали они раньше, 
сколько творчества, фанта
зии в них таилось до поры 
■до времени. Вот что значит' 
загореться делом. Но, что
бы это произошло, нужно, 
чтобы кточ'о дерзнул бро
сить в пустоту, в холод не
зажженного «остра самые 
первые, трудные искры. 
’Искры своей души. У Ста- 
'нислава Кручинина они 
есть.

Родился далеко от здеш
них мест, под Армавиром.

Потом будто какая-то 
'звезда вела. Колесил по 
'стране, работал на гигант
ских автозаводах, строил 
'Набережные Челны. Уни
верситетов не кончал, об
разование так и осталось— 
'неоконченное среднее. Но 
есть другое образование — 
школа, равная жизни. Ее 
классы всегда распахнуты 
для тех, кто ищет новое, 
кто трудится, не жалея се
бя, кто не хочет закосте- 
'неть душой и умом. Там 
'проходят свои «темы». Для 
'Станислава ими стали 
скалолазание, туризм, ху
дожественная са.модеятель- 
‘ность, даже проба лера. 
Там и свои экзамены.' 
Один из них был у Станис
лава прошлым летом, ког- 
'да Строили в Среднем Ва- 
сюгане стадион...

■Сейчас работать легче. 
'Жители поселка искренне 
поверили в успех кручи- 
'нинских задумок. Поддер- 
'жали прежде всего в Ва- 
'сюганской нефтегазоразве
дочной экспедиции, где тру
дится Станислав. А ведь 
к начальнику НГРЭ Н. Л. 
'Войтенко он пришел лишь 
с идеей в голове, без теперь 
'уже наполовину воплощен
ных эскизов... Вот так и 
начиналась «Сказка» — с 
доверия к энтузиасту.

«■Вьюревал» проект в 
командировках. В Томске, 
Новосибирске, может быть, 
■улыбались, глядя, как 
'взрослый дядя с интересом 
'заглядывает в детские до
мики. А он копировал, 
'учился строить готовое, 
придумывал еще не видан
ное. Потом последовали 
'^лее прозаичные поездки 
за стройматериалами. 'Но 
никакая «проза» не затрет 
в этом человеке доброе и 
кеч'ное.

— Хочется за зимний 
'бассейн взяться. Правда, 
'нужно будет много цемен
та. Вот в Каргаске построить 
было бы легче...

Б. МБШАРОВА.
Каргасокский район.
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ПЕРВЫЙ СНЕГ.

Новое столетие библиотеки
в  эти дни научная библи

отека Томского госуннвер- 
снтета празднует свое сто
летие.

Если быть абсолютно точ
ным, то второе столетие би
блиотеки началось еще 2 0  
сентября. Ведь именно в этот 
день_ 1888 года она приня
ла первого читателя. Но 
сентябрь — месяц сложный, 
основные читатели библиоте
ки (студенты) на уборке уро
жая. И, как говорится, не до 
праздников. Юбилейные за-

Красные следолыты г. Мало- 
архангельска 'соовщают, что 
недалеко от города в братской 
могиле захоронен томич Галу
зин Павел Анисимович. До

седания перенесли на ок
тябрь.

Томская библиотека изве
стна в стране. Старейшая 
среди вузовских библиотек 
Сибири, одна из сокровищ
ниц страны — это не про
сто красивые слова, а реаль
ность. Сегодня библиотека 
обслуживает 64.000 читате
лей. И если в 1888 году ее 
штат составлял всего 3 че
ловека, которые принимали 
сто читателей, то сейчас в 
библиотеке работают 166 че-

Фото А. Оглоблина.

ловек. А фонд — 3,5 милли
она книг и журналов на бо
лее чем 50 языках. Библио
тека обслуживает ученых 
Урала, Сибири, Дальнего Во- 
(зтока.

С 18 по 20 октября науч
ная библиотека принимает 
гостей. Состоится конферен
ция, пройдут «круглые сто
лы». В программе и экскур
сии по другим библиотекам 
города, поездки по Томску, 
посвящение первокурсников 
в читатели, праздничный 
концерт... Научная библио
тека университета вступила 
во второе столетие.

А. АЛИНА.

Р Ы Н О Кюле

войны в доме № 18 по улице 
Загорной 1В Томсне проживал 
его отец Галузин Анисим Да
нилович. Красные следопыты 
просят томичей помочь разыс
кать родственников погибшего 
за Родину солдата. Письма 
направлять по адресу: 303370, 
г, Малоархангельск Орловской 
области, музей боевой славы, 
Юрию Лейбенгрубу. ,

• • *
Иванчин Георгий Николаевич 

(Томси-22, ул. Крупской, 4, кв. 
29) разыскивает однополчан 
брата Нванчина Александра 
Николаевича, рождения 1920 
года. В армию призван Том
ским горвоенкоматом я февра 
ле 1942 года и направлен в 
г. Омск, где проходил военную 
подготовку. На фронте воевал 
на Керченском налра(влемии. 
Последнее письмо было изТа-

ИЗВЕЩЕНИЕ
2 1  октября в 16 часов 

'в Доме политического про
свещения состоится лекция- 
'консультация для лекторов- 
'международников на тему: 
«Перестройка в СССР и 
ее международное значе
ние». Лектор: АРДАЕВ Ге
оргий Борисович, старший 
научный сотрудник Инсти- 
'тута междунаро;дного дви- 
'жения АН СССР (г. Моск- 
‘ва).

мани перед переправой через 
Керченский пролив в Крым. В 
1947 году семья получила из
вещение, что А. Н. Иванчин 
пропал без вести в ноябре 
1942 года. Извещение мать 
утеряла, и номер части, в ко
торой он воевал, установить не 
удалось. Г. Н. Иванчин просит 
ветеранов, служивших вместе с 
братом, написать, где и (при 
каких обстоятельствах он про
пал без вести.

Телевидение
СРЕДА, 19 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35
— «Делай с нами, делай, как 
мы, делай лучше нас» 9 .3 5  
-- «Рабыня Изаура». 4-я серия. 
10.40 — Новости. 10.50 —А. Ме
ликов. Фрагменты из балета 
«Легенда о любви».

С 11.20 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — 

«Прожектор перестройки». 
15.55 — «Млаткина из Наука- 
на». Передача из Анадыря. 
16.20 — «Трое в главной роли» 
Документальный телефильм. 
16.50 — Программа Ульянов
ской студии телевидения. 17.20
— «Здравствуй, музыка!» 18.05
— Журнал «Телеэко». 18.35 — 
Народные мелодии. 18.45—«Се
годня в мире». 19.00 — Мульт

фильмы. 19.20 — «Почта этих 
дней». 19.55 — «Рабыня Изау
ра». 5-я серия. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Прожектор пере
стройки». 21.40 — Концерт
симфонического оркестра Чеш
ской государственной филар
монии. 22.10 — Документаль
ный фильм. 22.40 — «Сегодня 
в мире». 22.55 — Футбол. От
борочный матч чемпионата ми
ра. Сборная СССР — сборная 
|.\встрии.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Андрей Тимофе
евич Болотов, или Письма из 
XVIII века». Научно-популяр
ный фильм. 8.35, 9.35 — «Окру
жающий нас мир». 1 -й класс. 
8.55 — «Ступень к истине» 
Научно - популярный фильм. 
9.05 — Немецкий язык. 1-й год 
обучения. 9.55 — Научно-по
пулярный фильм. 10.05 —«Пти
цы и звери под одной кры

шей». 10.35, 11.35 — История. 
9-й класс. 11.05 — Немецкий 
язык. 2 -й год обучения. 12.05— 
«Как закалялась сталь». 3-я 
серия. — «Подвиг». 13.10 — 
Новости. 13.20 — «Тэлэнкуца». 
Документальный фильм. 13.40
— «Нежданно-негаданно». Ху
дожественный фильм с субтит
рами.

С i5.05 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — Документальный
фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 —Кинопрограмма 19.00

— «День области». 19.15 — К 
100-летию Томского государст
венного университета. «Зоо
музей сегодня». 19.40 — Кино- 
журнал. 19.50 — «Мой люби
мой детский сад»

МОСКВА
20.00 ' — «Спокойной ночи, 

малыши!»

ТОМСК
20.15 — Из цикла «Село: лю

ди и экономика». «Вернуть зе
мле хозяина» Размышлениями 
об арендном подряде делится 
начальник отдела труда обп- 
агропрома А. Я. Моисеев. 

МОСКВА
21.00. — «Время». 21.30 - 

«Прожектор перестройки». 
21.40 —«Как закалялась сталь». 
3-я серия — «Подвиг».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
Концерт. 18.55 — «Для всех и 
для каждого». 19.30 — «Му
зыкальный киоск». 2 0 .0 0  — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Закон гармонии».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ь Я В Л ЕН И
РЕКЛАМ А
А Н О Н С

■«Ах, как богат, как живо
писен рынок», —' восклик
нул поэт и... споткнулся на 
ценах. Но проза жизни по- 
прежнему подтве^мкдает 
старую аксиому: самый же
сткий «онтролер — рынск, 
самый точный его иистру- 
мепт —- цены.

ПроцитируецМ одно пщс'Ь- 
мо. Томич С. К. Данилов 
пишет: «Приведу вам не
сколько CTipoK из информа
ционной заметки за сен
тябрь 1914 года (информа
цию о ценах иа рынках по
дмешали 'ПОЧТИ все уважаю
щие себя, а главное — своих 
читателей периодические 
издания того времени). Пет
роград,, 24 сентября 1914 г. 
Капуста кочанная — 70 к. 
пуд, цветная — 5— 15 р.
1 0 0  шт„ картофель 1 р. 
50 «. мешок, ромен — 5 р. 
1 0 0  шт., кукуруза — 6  р. 
1 0 0  шт. и т. д.

Все набрано мельчай
шим шрифтом, — пишет 
С. К. Данилов, — занимает 
немного места. Очень хо
чется, чтобы ваша уважае
мая газета П'О'Вбрнулась 
все-таки до конца к людям, 
их ежедневным насущным 
Яотребностям и начала по
мещать пусть не такие про
странные объявления и не 
каждый день, но хотя бы 
информацию к субботнему 
и васкреоному .рывкам, а 
также цены кооперативных 
магазинов, где цены варьи
руются. Эти объявления, на 
мой взгляд, ” улучшат конъ
юнктуру. так как крестьяне 
будут знать, в чем потреб
ность горо,да наиболее не 
удовлетво'рена, и будут П0 |Д- 
воэить необходимые това
ры, стремясь получить хо
рошую прибавку, но и од-. 
новременно сбивая цены».

ИТАК, ЧТО ПОЧЕМ7 Мя
со говяжье — б руб. мг, сви
нина — 5 руб. кг, молоко —
1 руб. литр, сметана — 4 руб. 
килограмм, творог — 4  руб. 
килограмм, сливки — 5  руб. 
килограмм, мед — 1 0  руб. иг, 
картофель 4 руб. ведро, мор
ковь — 2  руб. кг., яблоки 2 —
3 руб. кг, груши — 3—4 руб, 
кг, с л и в ы  — 4 руб. кг,
лук — 70—80 коп, нг., цветы: 
хризантемы, розы, гвоздики — 
1,5 — 3 руб. шт., клюква — 
35 руб. ведро, соленые огурцы
— 3 руб. кг, болгарский nepe^
— 2  руб. нг, сушеные грибы-
2  руб. 400-граммовая банка, 
соленая капуста — 50 коп. ми
ска, бройлеры домашнего от
корма — 1 0  руб. штука.

КТО СНАБЖАЕТ СЕГОДНЯ 
то м ски й  РЫНОК?

«Больше пятидесяти процен
тов мяса, — рассказывает эко
номист центрального рынка 
В. И. Труоачева, — привозят 
на рынок кемероВчане, торгу
ют и селяне из Новосибирской 
области. Из Томской — Аси- 
новский. Томский, Зырянский И 
Кривошеинсний районы. Моло
ко в основном из Тахтамыше- 
ва и .Тимирязевского. Мед—из 
Казахстана, Киргизии, Узбени- 
стана, /Горноалтайска, фрукты
— из Казахстана, Азербайджа
на, с Украины, из Курска, Ор
ла. ■ •

в е щ е в о й  р ы н о к
Женская обувь: сапоги отече

ственного производства-от 90 
до 160 рублей, импортного — 
от 160 до 350 рублен

Мужская обувь: туфли оте
чественного производства—от 40 
до 70 рублей, импортнЬго — от 
80 до 1 2 0  рублей, сапоги зим
ние — от 80 до 160 рублей.

Мужские осенние куртки: 
отечественные и импортные — 
от 100 до 450 рублей.

Женские меховые шапки—от 
150 до 500 рублей.

Т е а т р
ДРАМЫ

19 октября. «О, женщины...»
— 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
19 октября. «Стеклянный 

зверинец» — 19.

Кино
«РОДИНА»

20 октября. «Дорогая Елена 
Сергеевна» — 9 . Ю-50, 12-40,
14- 30. 16-20. 18-10, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
20 октября. «Время надежд»

— 12-40. l/fso. 18-10, 20. «Воры
в законе», «Француз» — 9 , 1 2 , 
15, 18, 21. «Воры в законе», 
«Француз» — 8-30, 11-30, 14-30. 
l'7-ЗО. 20-30.

«ОКТЯБРЬ»
20 октября. «Дорогая Елена 

Сергеевна» — 8-40. 10-30, 12-10. 
14. 16. 18, 20, 21-50

«ПИОНЕР»
20 октября. Мультфильм 

«Маугли» — 9, 10-40, 12-20.
«Рыжая фея» — 14, 15-40,
«Танцор «диско» (две серии)— 
17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 октября. «Маленькая Ве

ра» (две серии) — 9, 11-30, 14. 
1&30, 19, 21-30. «Черные очки»
— 9. 11. 13. 15, 17. 19, 21.

«СИБИРЯК»
20 октября. «Граждане Все

ленной» — 9-20. «Пусть гово
рят»—1 1 , 12-40, 16. 17-40, 19-20, 
21. Кинолекторий «Молодеж
ное движение» — 14-20 

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
20 октября. «Волшебство Ку

ин в Будапеште» — 17. 19, 21.
ВИДЕОТЕКА

20 октября. «Дюймовочка»— 
10-20. «Слуги дьявола» — 12,
15- 20, 18-45. «Слуги дьявола на
чертовой мельнице» — 13-35, 
17. 20-20. _____________

МЕНЯЕМ пожарные ав
томобили АЦ-'ЗО (ЗИЛ- 
■130),, АЦ-40 (ЗИЛ-131) на 
’экскаватор ЭО-3322 А, Б, 
'В или ЭО-4Э21 и другие 
'.марки и на мусоровоз 
"М-ЗО КО-404 или М-50, 
'возможны варианты.

Обращаться: п. Самусь
Томского района, Самусь- 
ская РЭБ флота. Телефоны. 
;94-44ч81, 94-45-67
^94-43-56.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ И 
ТЕХНИКИ «АВАНГАРД»

готов оказать помощь в 
организации клубов по инте
ресам, любительских и не
формальных объединений по 
различным направлениям 
человеческой деятельности, 
кооперативов в сфере досуга 
на хоэраючетной основе.

Если вы желаете приятно 
провести время, найти себе 
интересного собеседника, об
судить новинки современной 
литературы, послушать му
зыку, узнать много необыч
ного, обращайтесь со свои
ми единомышленни1Ка1Ми по 
телефонам 5-04-79, 5-04-97.

БЮРО ПО ТРУДО 
у с т р о й с т в у  СОВМЕСТ
НО с  ТРАМВАИНО-ТРОЛ- 
ЛЕИВУСНЫМ УПРАВЛЕ- 
'НИЕМ ПРОДОЛЯСАЮТ 
НАБОР НА КУРСЫ води
телей трамвая и троллей
буса. Принимаются юноши, 
■отслужившие в армии, и де
вушки не моложе 18 лет. 
Срок обучения—5 месяце|В. 
■Принятым на курсы выпла
чивается стипендия в раз
мере 1 0 0  руб. в месяц. 
Одиноким предоставляется 
место в благоустрюенном об
щежитии, бесплатный про
езд в трамваях и троллей
бусах. Желающие могут ра- 
'бОтать в депо в свободное 
от учебы время. Имеется 
стол заказов. Средний за
работок составляет 250— 
300 рублей в месяц. До
ставка на работу и с рабо
ты—служебным автобусом.

Оправки по телефонам 
4-74-90, 1-47-94.

Томский орщена «Знав Почета» государственный пе- 
Д^гический институт и м е ^  Ленинского комсомола 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных дол- 
'жностей профессорско-преподавательского состава:

заведующего кафедрой фрунцузского языка, англий- 
'ской филологии (профессора, доктора наук)

Доцентов кафедр: анатомии и физиологии человека 
и животных: истории КПСС (2 чел.); политической эко
номии; русской и зарубежной литературы; технических 
средств обучения.

старших преподавателей кафедр; анатомии и физио
логии человека и животных, английской филологии; 
гимнастики ( 2  чел.); методики начального обучения ( 2  
чел.): теоретических основ физического воспитания; тех
нических средств обучения: физического воспитания ( 2  
Чел.),

ассистентов кафедр; алгебры и геометрии; ботаники; 
иностранных языков ( 2  чел.); методики начального обу
чения ( 6  чел..); педагогики начального обучения ( 3  чел.); 
'политической экономии; физического воспитания < 3  чел.); 
■истории КПСС (2 чел.); истории СССР (1 чел.).

Срок конкурса — месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявления на имя ректора и документы направлять 
по адресу; 634034, Томск, пр. Комсомольский, 75.

ВНИМАНИЮ р у к о в о д и т е л е й  (ОРГАНИЗАЦИИ, 
р а д и о с л у ш а т е л е й  И ТЕЛЕЗРИТЕЛЕЙ!

Доводим до сведения рзжоводнтелей организаций н 
граждан Донской области, (что 1ч>сударствеввая ин
спекция зл№|Ктрюсвязи 'областжп'О произяодстве1шо-)тех- 
'нического управ|яения связи принимает заявки на. устра
нение щомех (приему телевидения !н УКВ-ЧМ вещания в 
зоне уверенного приема телевизионных передатчиков 
в радиусе 60—65 нм от г. Томска и г. Колпашева, 10— 
2 0  ИМ'—от телевизионных ретрансляторов, установлен
ных в райцентрах и крупных населенных щгнктах союз- 
'ного и областного радиовещания ДВ, СВ и 'КВ-диапазо- 
иах, а также средствам радиосвязи. Работы по заявкам 
производятся только при уцловин исправности приемных 
я антеино-фидервых устройств.

В заявке необходимо указать;
данные заявителя: наименование организации, фа

милию, имя, отчество заявителя, адрес, номер телефона 
((домашний или служебный), путь проезда на автомаши
не по области:

тип приемного - устройства, применяемая антенна:
при 1фиеме какой частоты, программы телевидения 

или частоты радиосвязи наблюдаются помехи;
в р е м я  д е й с т в и я  п о м е х  ( д н е м ,  в е ч е р о м ,  к р у г л ы е  с у т 

к и  и  Т . Д . ) :
продолжительность и характер помех;
имеют ли место такие помехи на расположенных 

вблизи радиосредствах, радиоприемниках или телевизо
рах;

наиболее удобное время посещения заявителя со
трудниками государственной инспекции электросвязи в 
Период действия помех.

Госннспекцня влектросвязн ремонт телевизоров, ра
диоприемников !и антенн не производит.

Заявки принимаются по адресу: 6Э4050, Томск, ул. 
Крылова, 21, ПТУС ГИЭ. Тел. 5-03-77, в вечернее вре- 
'мя, в выходные и праздничные дни — по тел. 3-16-00.

Государс1»енная инспекция электросвязи.

МАГАЗИН №  12 ОБЛКНИГОТОРГА ПРЕДЛАГАЕТ:
Симвулиди И. А. «Расчет инженерных конструкций 

на .упругих основаниях». Учебное пособие для строиггель- 
ных специальностей вузов. Приведены примеры из прак
тики и даны расчетные таблицы. ДЛ'Я расчетов на ЭВМ 
выведены окончательные уравнения как в обычной, тан 
и в матричной форме.

Зуев В. Е., Фадеев В. Я. «Лазерные навигационные 
устройства». Изложены физические бсновы работы и 
дривдипы построения лазерных средств навигационного 
оборудования и рассмотрены методы расчета и оптими
зации их характеристик с учетом влияния атмосферы на 
распространение лазерного изл1у|чения.

Александров А. Г. «Синтез регуляторов многомерных 
систем». Приведены методы синтеза непрерывных и дис
кретных регуляторов по линеаризованным моделям объек
тов. Книга для инженеров, специализирующихся в облас
ти автоматического управления.

РейуорДХмит В. Дж. «Теория формальных языков». 
Вводный курс. Использавая математический аппарат тео
рии мн<шеств, теории графов и математической логоики. 
Удачно подобранные уищажнения в конце каждой главы 
'ДОПОЛНЯЮТ ооновной материал книги.

АТП облбытуправлення 
меняет новые автомобиль 
«ГАЗ-53» (фургон) или «Мос
квич» Иж-2715 на новый 
«КамАЗ» или «?МАЗ» (борто
вые). Телефон 1-38-22.

АТП облбытуправления 
передает безвозмездно на 
баланс частично разуком- г' 
плектованный новый шли-  ̂
фокальный станок марки 
'ЗК12 (на запасные части). 
Телефон 1^8-22.

)Т Р У А О У С Т § Щ О И С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  НИИ ОНКОЛОГИИ НАУЧНОГО ЦЕНТРА АМН 

СССР: нюкенера-анергетика, инженера по транспорту, 
прораба, лаборантов, медсестер в  саннтарои, зоотехни
ков, ветврача, доваров, водителей.

Справки по телефону 2-61-75.

В СОВХОЗ «ТОМСКИЙ» для работы на вновь вводи
мых объектах: операторов технологических линий, слеса
рей, электриков, ветспециалистов. Рабочие обеспечивают
ся ведомственным жильем в порядке очередности в тече
ние 4 лет. Доставка рабочих из г. Томска и поселков 
района производится ведомственным транспортом.

Справки по тел. 96-93-83.

В СОВХОЗ «ЗАРЯ» ТОМСКОГО РАЙОНА: главного 
бухгалтера совхоза и инженера-электрика для работы в 
должности главного энергетика. Нуждающиеся обеспечи
ваются благоустроенным жильем, имеются средняя шко
ла, детский сад. Зарплата—315 рублей плюс премиаль
ные. Проезд из Томска автобусом до с. Новорождественка.

Справки по тел. 94-73-86, 94-73-87.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации 
Томского политехнического 
института, электрофизичес
кий факультет и коллектив 
кафедры информационно- 
измерительной техники вы
ражают глубокое соболезно
вание семье и близким в 
связи с кончиной члена 
КПСС с 1944 года, бывшего 
заведующего кафедрой ин
формационно - измеритель
ной техники, профессора 
доктора технических наук, 
ветерана Великой Отечест
венной войны

ЛЕЩЕНКО 
Ивана Гавриловича.

Гражданская панихида со
стоится в Доме культуры 
ТПИ 19 октября, в 15 часов.

Коллектив Томской школы 
МВД СССР выражает собо
лезнование преподавателю 
школы В. И, Лещенко по 
поводу смерти отца 

ЛЕЩЕНКО 
Ивана Гавриловича.

Первогвардейцы Томской 
областк с прискорбием из
вещают о кончине одно
полчанина

ОВЕДИНА
Николая Трофимовича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Администрация и общест 
венные организации Томско 
го завода строительных ма 
териалов и изделий аыра 
жают глубокое соболезнова 
ние ветерану труда завода 
А. И. Пензину в связи со 
смертью жены

ПЕНЗИНОИ
Людмилы Михайловны.
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